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Российское председательство 
 
 
Хроника событий 

 
12–13 сентября -  в Казани состоялась десятая встреча Рабочей группы БРИКС по 

астрономии. Организаторами выступили Казанский (Приволжский) федеральный 
университет (КФУ) и Астрономическая обсерватория имени В.П. Энгельгардта при 
поддержке Министерства науки и высшего образования РФ. Участники мероприятия 
представили доклады о национальной астрономической инфраструктуре своих стран, 
действующих астрономических обсерваториях и космических проектах на пространстве 
БРИКС. 

 
18 сентября - в Москве состоялось первое Совещание министров юстиции стран 

БРИКС в рамках председательства России в БРИКС в 2024 году.   
 
26 сентября - в Москве в рамках ежегодного Международного форума «Российская 

энергетическая неделя» прошла 9-я встреча министров энергетики стран БРИКС. Министр 
энергетики Российской Федерации Сергей Цивилев, открывая встречу, сообщил, что 
страны объединения добывают и потребляют 3/4 мирового объёма угля, а также порядка 
40% мирового объёма природного газа. Кроме того, с расширением объединения в 2024 
году возросла роль БРИКС на мировом рынке нефти: более 40% мировой добычи нефти, а 
также около 40% мирового потребления нефтепродуктов приходится на страны 
объединения. 

 
26 сентября - в Москве состоялось заседание глав налоговых администраций стран 

БРИКС. На заседании было подписано Рамочное соглашение по учреждению Форума 
налоговых служб стран БРИКС. Он заменит ежегодные встречи экспертов и 
руководителей налоговых ведомств на регулярную деятельность рабочих групп по 
совершенствованию налогового администрирования в направлении «Люди, Данные и 
Технологии». Документ создает структуру управления налоговой повесткой БРИКС и 
систематизирует механизм сотрудничества членов объединения. 

 
26-27 сентября - в Иннополисе (Республика Татарстан) состоялись Встреча 

министров связи стран БРИКС и Цифровой Форум БРИКС. В рамках министерской 
встречи, которая впервые проходила в расширенном составе, главы делегаций стран 
БРИКС выступили на пленарной сессии «Суверенитет и взаимосвязанность – в поисках 
баланса», а по ее итогам приняли Декларацию Х Встречи министров связи стран БРИКС. 
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27 сентября - заместитель Министра иностранных дел РФ, шерпа России в БРИКС 
С.А.Рябков провел брифинг для представителей посольств государств и международных 
организаций, приглашенных на XVI саммит БРИКС в Казани 22-24 октября. Обсуждались 
организационные и иные актуальные вопросы подготовки к предстоящей встрече лидеров, 
в том числе в формате «БРИКС плюс/аутрич». 

 
27 сентября - 12-я встреча министров науки, технологий и инноваций стран БРИКС 

состоялась в Москве. Ее участники обсудили новые направления сотрудничества, в 
частности, создание рабочей группы в области социальных и гуманитарных наук для 
исследований и реализации совместных проектов по лингвистике, социологии, истории, 
археологии, этнографии.   

 
28 сентября - Актуальные формы и направления сотрудничества, а также перспективы 

взаимодействия национальных органов по стандартизации в условиях развития 
технологического, промышленного и экономического сотрудничества стран БРИКС 
обсудили участники встречи глав национальных органов по стандартизации, которая 
состоялась в Москве в рамках Международного форума «Российская энергетическая 
неделя — 2024». --0— 
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Совещание министров юстиции стран БРИКС 

 
18 сентября в Москве состоялось первое совещание министров юстиции стран БРИКС 

в рамках председательства России в БРИКС в 2024 году. 
Мероприятие прошло под председательством министра юстиции Российской 

Федерации Константина Чуйченко. В совещании приняли участие министр юстиции и 
конституционного развития ЮАР Тембисиле Фумелеле Симелане, министр юстиции ОАЭ 
Абдалла бен Султан аль Нуйэми, министр юстиции КНР Хэ Жун, министр юстиции ИРИ 
Амин Хоссейн Рахими, министр юстиции АРЕ Аднан Аль-Фангари, Посол Бразилии в 
России Родриго де Лима Баэна Соарис, замминистра права и юстиции Индии Анджу Рати 
Рана. 

 

Фото: сайт председательства РФ  

 
«Создание единых правовых институтов и механизмов в рамках БРИКС – это 

стратегический шаг, который позволит заложить основу для обеспечения устойчивого 
экономического и социального развития стран объединения, а также обеспечит 
гармоничное встраивание новых участников в работу в формате БРИКС. Сотрудничество 
в понятном правовом поле является ключевым фактором для успешной реализации 
стратегических целей объединения – создания единого экономического пространства и 
укрепления взаимного доверия между странами-участницами», – подчеркнул советник 
Президента Российской Федерации, ответственный секретарь оргкомитета по подготовке 
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и обеспечению председательства Российской Федерации в объединении БРИКС в 2024 
году Антон Кобяков. 

  В ходе встречи руководители органов юстиции стран объединения обсудили 
приоритетные направления развития многостороннего правового сотрудничества, а также 
обменялись мнениями об учреждении совещательного формата по вопросам права и 
юстиции в рамках БРИКС. 

«БРИКС выгодно отличается от многих других форматов международного 
сотрудничества безусловным уважением к принципам суверенного равенства государств и 
верховенства международного права в регулировании международных отношений. 
Единство в разнообразии – основа БРИКС и формирования будущего глобального 
порядка», – отметил Чуйченко, приветствуя участников совещания. 

В своем выступлении он озвучил выделенные российской стороной возможные 
направления развития сотрудничества государств БРИКС в сфере юстиции. В первую 
очередь они нацелены на создание эффективных механизмов регулирования 
трансграничного делового и гражданского оборота, а также обеспечения безопасности 
иностранных инвестиций. 

Так, к перспективным направлениям сотрудничества было отнесено: 
• упрощение процедуры признания и приведения в исполнение иностранных 
судебных решений по гражданским и торговым делам; 

• совершенствование международно-правовой базы по вопросам оказания 
взаимной правовой помощи по гражданским, семейным и уголовным делам; 

• создание международного инвестиционного арбитражного центра БРИКС; 
• совместное продвижение на международных площадках позиции стран БРИКС 
в части недопустимости применения односторонних ограничительных мер, 
необходимости соблюдения иммунитетов должностных лиц государств и 
государственной собственности; 

• расширение сотрудничества в сфере оказания юридических услуг и бесплатной 
юридической помощи населению. 

Для того, чтобы взаимодействие ведомств носило системный характер, Чуйченко 
предложил проводить совещания министров юстиции БРИКС на регулярной основе.  

--0-- 
 
 
 
Девятый юридический форум стран БРИКС 

 
Юридический форум стран БРИКС – площадка, в рамках которой 

представители юридической науки и практики стремятся к поиску эффективных 
правовых решений вопросов взаимодействия государств – участников объединения.  
Нынешний девятый форум юристов проходил в Москве 18-20 сентября в рамках 
российского председательства по общей теме «Право на страже справедливого 
мира». 



	

 
																																																																																																																																					Email:	analitika@tass.ru											

7	

«Уважаемые друзья, сердечно приветствую вас по случаю открытия девятого 
юридического форума стран БРИКС. Прямое и формальное общение между 
авторитетными учеными, правоведами и практикующими юристами из 
государств БРИКС становится все более востребованным. В частности, с 
учетом происшедшего расширения этого объединения. Тема нынешнего форума 
«Право на страже справедливого мира» в полной мере созвучно приоритетам 
российского председательства БРИКС и, несомненно, отвечает общему 
настрою стран-участниц добиваться формирования по-настоящему 
демократического многополярного правопорядка, основывающегося на чётких и 
обязательных для всех правовых нормах. В повестке дня форума широкий круг 
вопросов, касающихся международного правосудия, юридического образования и 
науки, правового заверения торговых и инвестиционных обменов, 
интеллектуальной собственности, механизмов урегулирования трансграничных 
коммерческих споров и защиты законных интересов граждан в различных 
сферах. Уверен, что ваши дискуссии будут содержательными и 
конструктивными, а выдвинутые предложения и инициативы послужат 
дальнейшему развитию взаимовыгодного партнёрства между государствами 
БРИКС. Хотел бы искренне поблагодарить организаторов форума, а его 
участникам пожелать успешной, плодотворной работы и всего самого доброго. 
Владимир Путин.» 

Приветствие участникам форума направил президент РФ В.В.Путин, его 
зачитал председатель Ассоциации юристов России, экс-премьер Сергей Степашин. 

Приветственную телеграмму участникам форума направил также глава 
правительства РФ Михаил Мишустин.  

«Совместные усилия в рамках БРИКС должны быть направлены на защиту 
краеугольных постулатов международного права. Уверен, что дискуссии на форуме 
пройдут в дружеском и конструктивном ключе, внесут вклад в решение общих 
задач и позволят обменяться перспективными идеями», — говорится в телеграмме 
премьера, опубликованной на сайте правительства РФ. 

В рамках форума состоялось более 15 дискуссий, пленарное заседание и подписание 
итоговой декларации.  

Среди примерно тысячи участников были представители ассоциаций юристов, 
ведущих образовательных учреждений в области права, специалисты в сфере 
арбитража, корпоративного, спортивного права и права интеллектуальной 
собственности. Форум посетили юристы из Бразилии, Индии, Китая, Египта, Ирана, 
ОАЭ, Саудовской Аравии и Эфиопии. 

Говоря о главных темах форума, Степашин выделил среди них «цифровизацию», 
внедрение элементов искусственного интеллекта, правовые процедуры, в том числе 
процессы судопроизводства, а также совершенствование механизмов альтернативного 
разрешения споров. 



	

 
																																																																																																																																					Email:	analitika@tass.ru											

8	

«Еще один важный вопрос — это правовая защита экономических отношений. Для 
развивающихся рынков стран, входящих в БРИКС, критически важно привлечение 
международных инвестиций. А для этого нужно выстраивать механизмы защиты прав 
инвесторов, разрешения споров на международном уровне, защиты интеллектуальной 
собственности», - пояснил Степашин. 

При этом, по его словам, инвестиции «ни в коем случае не должны становиться 
инструментами для насаждения чуждых ценностей».  

Юристы стран БРИКС способны общаться по самым разным вопросам на одном 
языке, языке права, в основе которого лежат универсальные ценности, идеи равноправия 
и справедливости, сказал на форуме Чуйченко. По его словам, для Минюста России 
укрепление сотрудничества с органами юстиции стран БРИКС является приоритетом.  

Сближение правовых систем стран БРИКС необходимо для развития объединения 
во всех его измерениях. Министр выделил несколько конкретных направлений 
системного характера. 

Первое направление – это обеспечение доступа граждан к правовой информации в 
странах БРИКС. Это комплексная работа, включающая широкий круг мер, таких как 
обмен информацией о национальном законодательстве и практике его применения, а 
также обмен опытом по всему спектру вопросов в сфере юстиции. В формате БРИКС с 
широкой палитрой языков, культур и правовых традиций такая задача приобретает 
особую важность. У нас уже действуют межведомственные документы о 
сотрудничестве по этой тематике с минюстами ряда стран, включая Китай, Иран, Индию 
и ЮАР. Намерены развивать эту базу и дальше.  

Второе направление – это сближение в странах БРИКС подходов к правовому 
регулированию отношений с ярко выраженным трансграничным характером. Минюст 
России, как орган, представляющий Россию в Гаагской конференции по 
международному частному праву и участвующий в работе ряда иных международных 
площадок, например, рабочих групп ЮНСИТРАЛ (Комиссии ООН по праву 
международной торговли), видит востребованность различных форм гармонизации и 
унификации правовых норм. БРИКС может стать самостоятельной площадкой в этом 
процессе.  

Третье направление – это развитие механизмов международной правовой помощи и 
иных форм сотрудничества в сфере юстиции. По словам Чуйченко, Минюст России 
отвечает за заключение межгосударственных договоров о взаимной правовой помощи 
по гражданским уголовным и иным делам, о передаче осужденных о выдаче и по иным 
вопросам в сфере юстиции. Эти договоры востребованы для судебных, 
правоохранительных и иных компетентных органов для решения практических 
вопросов, таких как признание и исполнение судебных решений, поиск должников и их 
имущества, возврат незаконно выведенных активов, борьба с трансграничной 
преступностью. 

 По словам министра, в России активно разрабатывают предложения по 
цифровизации международного сотрудничества в сфере юстиции. «Готовы к 
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предметному обмену предложениями с органами юстиции БРИКС в этой сфере», - 
заявил Чуйченко. 

Четвертое направление – развитие институтов разрешения «споров, осложненных 
иностранным элементом». Министр полагает, что за смещением мирового центра 
тяжести в экономической и политической сфере в сторону стран БРИКС должно 
следовать и смещение ближе к этим странам институтов разрешения трансграничных 
споров.  

«Новые институты должны быть ближе к нашим странам, гражданам и 
организациям территориальной и по духу. Они должны выйти за рамки западных лекал, 
отразить все многообразие культур и правовых традиций наших государств, обеспечить 
представленность юридического сообщества каждой из стран БРИКС», - пояснил 
министр. 

В связи с этим он обратил внимание на российское предложение о создании 
инвестиционного арбитража в рамках БРИКС, призывая профильные органы и 
представители юридического сообщества стран объединения подключиться к этой 
инициативе. 

Пятое направление развития правого пространства БРИКС – это повышение 
устойчивости к односторонним принудительным мерам. Чуйченко напомнил, что 
западные страны вводят эти меры коллективно, поэтому и защита от них должна носить 
коллективный характер. «В рамках БРИКС востребован своего рода юридический 
купол, который блокировал бы экстерриториальное действие западных санкций. 
Минюст России заинтересован в обсуждении конкретных шагов, которые могут быть 
для этого приняты», - подчеркнул глава Минюста РФ.  

Выступление на форуме юристов БРИКС Сергея Рябкова, замглавы МИД России, 
приводится ниже практически полностью: 

«Государства объединения неизменно исходят из того, что выстраивание 
эффективной и справедливой системы глобального управления, учитывающей в равной 
мере интересы всех, возможно исключительно при беспрекословном соблюдении норм и 
принципов международного права.  

Взаимоуважительный и равноправный диалог можно выстроить только на такой 
основе, которая исключает диктат и использование некого вольного набора 
избирательно трактуемых, избирательно применяемых правил. Система современного 
международного права, основанная на целях и принципах устава ООН, проходит 
тяжелейшее испытание на прочность. Запад не оставляет попыток адаптировать 
международное право для легитимации собственной гегемонии, зачастую подменяя его 
альтернативными и порой весьма далекими от права концепциями, в частности, 
миропорядком, основанным на правилах.  

В основу такого миропорядка, в противовес коллективным и основанным на уставе 
ООН подходам, закладываются представления отдельных государств, явно нацеленных 
на обеспечение только их корыстных интересов. Квинтэссенцией этой линии стало 
введение западниками во главе с США невиданных по масштабу антироссийских мер.  
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Нелегитимные политически мотивированные односторонние санкции оказывают 
жёстко негативное воздействие на глобальные цепочки поставок, на инвестиционные, 
финансовые, торгово-логистические связи, на коллективные усилия по обеспечению 
устойчивого развития. Расширение применения таких форм протекционистских 
барьеров, как вторичные рестрикции и экстерриториальное использование 
национальных ограничительных требований – это прямое и явное ущемление принципа 
суверенного равенства государств и принципа невмешательства в их внутренние дела. 
Сегодня у стран мирового большинства формируется четкое понимание того, что за 
односторонними ограничениями стоят попытки любой ценой сохранить неуклонно 
утрачиваемое Западом доминирующее положение в глобальной экономике и политике. 
Такие меры представляют собой прямой вызов системе международного права и 
сложившимся механизмам международного торгово-экономического сотрудничества.  

С подачи Запада появился и набирает ход новый феномен – юридическая война, или, 
как ее называют сами западники, lawfare. Ее суть, которую они не скрывают, состоит 
в использовании международного права и органов международного правосудия как 
инструментов давления на другие государства, в том числе в рамках ведущихся по 
всему миру гибридных войн.  

Против России пытаются использовать целый ряд органов международного 
правосудия. Это и Международный суд ООН, Европейский суд по правам человека, 
Международный уголовный суд, Международный трибунал по морскому праву, 
межгосударственные арбитражи ad hoc.  

Вынашиваются идеи неких спецтрибуналов и претензионных комиссий. 
Ангажируются конвенционные органы, такие как ОЗХО. В этих условиях добиваться 
справедливости крайне сложно, а в некоторых, полностью дискредитировавших себя 
органах, априори невозможно. Государства бывают вынуждены отказываться от 
участия в разбирательствах, изначально основанных на несправедливых установках.  

Однако там, где международное правосудие еще сохраняет элементы 
независимости и беспристрастности, Запад зачастую терпит громкие поражения. В 
первую очередь речь о главном органе международной юстиции, Международном суде 
ООН. В этом году Россия, вопреки давлению Запада, добилась двух подряд успешных 
решений по своим делам в Международном суде. Прежде всего, речь о деле Украины 
против России по Международной конвенции о борьбе с финансированием терроризма 
и Международной конвенции о ликвидации всех форм расовой дискриминации. Это 
разбирательство, длившееся почти 8 лет, а с учетом досудебной стадии 10 лет, стало 
крупнейшим в истории Международного суда. В своем окончательном решении от 31 
января текущего года Международный суд отклонил практически все обвинения 
против нашей страны. Было признано, что Россия не спонсировала никакой терроризм 
на Украине, а ДНР и ЛНР никогда не являлись террористическими организациями.  

Суд не нашел вины России и признаков терроризма ни в одном из заявленных 
Украиной инцидентов, включая катастрофу авиарейса MH17. Более того, в итоге 
оказалась делегитимизирована так называемая антитеррористическая операция Киева 
в Донбассе. Ведь раз там нет террористов, значит восьмилетние обстрелы мирных 
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городов, массовое убийство мирных жителей украинскими военнослужащими были 
просто-напросто расправой с инакомыслящими, не признавшими киевский режим, 
захвативший власть путем вооруженного переворота.  

Суд также отказался признать действия России по борьбе с терроризмом и 
экстремизмом в Крыму в качестве некой расовой дискриминации, признав, что 
российское антиэкстремистское законодательство не является дискриминационным, а 
меры против террористической организации «Хизб ут-Тахрир» и экстремистских 
организаций «Таблиги Джамаат» и «Меджлиз Крымско-Татарского народа» не 
нарушают Конвенцию. В результате рухнул план Запада признать Россию 
государством-спонсором терроризма, раздуть в нашей стране межнациональную 
рознь и подорвать наши усилия по борьбе с терроризмом и экстремизмом.  

Запад потерпел поражение в другом знаковом деле против России, инициированном 
сразу после начала СВО по конвенции о геноциде. Выдвинутые против нас обвинения 
были еще более абсурдны. Украина и её западные кураторы утверждали, что Россия 
нарушила Конвенцию о геноциде тем, что слишком рьяно защищала народ Донбасса от 
геноцида. Однако нам удалось доказать, что действия России по проведению СВО и 
признанию ДНР и ЛНР регулировались нормами о праве на самооборону и 
самоопределение государств, а не Конвенции о геноциде. Не помогло украинцам 
массовое вступление в дело 32 государств западного лагеря. В результате 
Международный суд полностью отверг обвинения против России в якобы нарушении 
нашей страной Конвенции о геноциде, согласившись с нашими основными аргументами. 
Таким образом, оба названных решения Международного суда ООН были вынесены в 
пользу Российской Федерации. И это говорит о том, что влияние западников на 
Международный суд пока не достигло своего апогея».  

Заместитель президента Российской академии наук, академик РАН, Директор 
института законодательства и сравнительного правоведения при правительстве РФ 
Талия Хабриева обратила внимание на то, что БРИКС не должен сводиться только к 
экономике. 

«Потенциал, вообще значение БРИКС в процессе построения справедливого мира, 
нельзя оценивать только значением в экономической картине мира. Вот говорят о том, 
что потенциал БРИКС, он равен потенциалу так называемой G7, но даже в чём-то 
превосходит. Я думаю, что необходимо осознавать культурную и гуманитарную миссию 
БРИКС. Вот этот ракурс открывает очень широкие возможности, широкий простор для 
всех общественных наук, не только юриспруденция, в плане рационального освоения 
феномена БРИКС и тех процессов, которые происходят в мире», - сказала она. 

По ее словам, во всех странах БРИКС сформировались уникальные правовые 
системы, свои ценностные ориентиры, но, понятно, в число этих стран входят 
практически все древнейшие цивилизации мира. Институт законодательства 
сравнительного правоведения при правительстве Российской Федерации проводит 
работы, которые посвящены сравнительно правовым исследованиям цивилизационных 
факторов в праве.  
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«Мы готовы поделиться этой методологией и готовы к сотрудничеству. Тема 
БРИКС сейчас становится предметом научной разработки не только юристов, но и 
политологов, философов, экономистов. Но надо отметить то, что в России, как и за 
рубежом, пока недостаточно научных исследований, которые расширяли бы наше 
знание по юридическим вопросам деятельности БРИКС», - сказала Хабриева.  

Предложения Китая 
Вице-президент Китайского юридического общества Цзин Ханчао привел со своей 

стороны данные о том, что страны с формирующимся рынком и развивающиеся страны 
обеспечили 80% роста мировой экономики за последние 20 лет, а их доля в глобальном 
ВВП увеличилась с 24% до более чем 40% за последние сорок лет. Коллективный 
подъем развивающихся стран – это уже неизбежная тенденция, и Глобальный Юг 
фундаментально меняет мировую картину.  

«Китай придаёт большое значение правовому строительству. В докладе на XX 
Всекитайском съезде Коммунистической партии Китая всестороннее соблюдение 
принципа верховенства права было выделено как отдельная глава для обсуждения и 
планирования. Мы подчеркнули, что всестороннее соблюдение Верховенства права – 
это глубокая революция в государственном управлении», - отметил Цзин Ханчао.  

Китайское юридическое общество, по его словам, готово совместно с другими 
участниками на платформе юридического форума стран БРИКС искать точки 
соприкосновения с сохранением различий, улавливать основные тенденции и 
действовать согласованно, чтобы полностью реализовать ответственность и роль 
БРИКС в целях защиты международной справедливости.  

Цзин Ханчао выдвинул инициативы: 
1) Совместно содействовать развитию экономик стран БРИКС, выступая 

правовым голосом БРИКС в поддержку многосторонней торговой системы.  
2) Необходимо совместно ускорить строительство диалоговых механизмов для 

интеграции правовой программы БРИКС в сотрудничество в условиях 
расширения состава стран, которое открывает перед всеми государствами 
большие возможности для роста прагматичного, практического 
сотрудничества в правовой сфере.  

 «Цифровая экономика, зелёное развитие, искусственный интеллект – всё это 
является новыми областями развития человечества. Правовые и юридические 
сообщества стран БРИКС должны использовать потенциал правового сотрудничества 
через укрепление политического взаимодействия, наращивание возможностей и с 
помощью обмена практическим опытом. Всё это создаёт новые точки роста для 
сотрудничества стран БРИКС. Мы должны исследовать решения для урегулирования 
всевозможных споров в трансграничной электронной коммерции, создать прозрачную, 
предсказуемую и понятную правовую основу для электронной торговли и укреплять 
сотрудничество в области защиты прав потребителей». - отметил Цзин Ханчао. 

По его словам, необходимо применять инновационный подход для совместного 
решения важных правовых задач в области окружающей среды и климата, чтобы вместе 
противостоять вызовам времени.  
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Предложения Ирана 
Целый перечень предложений выдвинул руководитель Центра юристов, 

государственных экспертов и советников по семейным вопросам судебной власти 
Ирана Андолианпоур Хасан, призывав к повышению роли юристов в деятельности 
БРИКС. Предложения Ирана сводятся к следующему: 

1) Создать общий центр стран БРИКС, чтобы содействовать юридическому 
взаимодействию по вопросам международного права, а также разработать 
особую магистрскую программу, которую будет реализовывать этот центр.  

2) Создать две юридические школы стран БРИКС, чтобы осуществлять обмен 
опытом между юристами стран объединения.  

3) Создать научно-исследовательский центр, который будет изучать правовые 
вопросы, особенно применительно к тем странам, права которых и права 
народов которых нарушаются на постоянной основе.  

4) Создать научный журнал, посвященный правовым вопросам стран БРИКС, 
который будет отмечен во всех международных научных индексах.  

5) Проводить международные форумы для привлечения инвестиций.  
6) Проводить форумы преподавателей университетов и юристов, чтобы 

продвигать правовые исследования между странами БРИКС и обмениваться 
опытом. К таким форумам стоит привлекать и специалистов других профилей.  

7) Сотрудничать по вопросам защиты прав человека, а также социального 
развития, в том числе по вопросам защиты прав женщин и детей.  

8) Уделить особое внимание созданию механизмов решения межнациональных 
противоречий стран БРИКС, а также поддерживать обмен информацией по 
вопросам семьи и семейному праву.  

9) Проводить культурный обмен между молодежью стран БРИКС.  
10) Поддерживать особо уязвимые слои населения, вместе работать над 

урегулированием кризисных ситуаций, правовым обеспечением этого 
урегулирования.  

11) Осуществлять вместе проекты по защите интеллектуальной собственности, 
причем на международном уровне.  

12) Усиливать и расширять возможности правовой дипломатии в рамках БРИКС, 
создавать соответствующие рабочие группы, которые помогут всем странам 
БРИКС укреплять правовое взаимодействие.  

13) Создать соответствующую международную сеть и цифровую платформу для 
поддержки инновационного развития стран БРИКС.  

14) Проводить встречи специалистов для исследования и анализа существующих 
проблем в сфере окружающей среды.  

15) Поддерживать специалистов и советников в сфере юриспруденции для их 
успешного участия в международных процессах.  

«Мы также можем сыграть большую роль в развитии правового взаимодействия 
между странами БРИКС, и вышеперечисленные меры могут действительно помочь 
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устойчивому развитию и развитию отношений между странами БРИКС», - подчеркнул 
Андолианпоур Хасан. 

Позиция Индии 
Внимание участников привлекло выступление президента Ассоциации юристов 

Индии Кумара Прашанта. В частности, он заявил: 
«12 сентября министру иностранных дел Индии в Женеве задали вопрос о позиции 

Индии в БРИКС, и почему Индия так держится за эту организацию. Наш министр 
ответил, что мы просто должны были создать такой клуб, который бы отражал 
реальность нового миропорядка. И БРИКС отражает этот новый миропорядок. Это 
платформа, довольно свободная платформа, которая объединяет многих участников. Но 
на самом деле вы видите, насколько она вызывает интерес всего мира, сколько вопросов 
задается именно про БРИКС, и это значит, что это очень важная организация», - сказал 
Кумар Прашант. 

«Конечно, глобализация имеет позитивные стороны, мы можем, допустим, 
путешествовать в разные страны, но сейчас мы сталкиваемся с некоторой изоляцией, 
потому что в России, например, я не могу использовать свои (банковские) карты», - 
пояснил он.  

«То есть, на самом деле, сейчас страдает не только Россия, но и партнеры России. 
Мы, Индия, мы тоже страдаем, потому что все эти односторонние санкции нарушают 
нормальную деятельность и взаимодействие между Россией, Китаем, Индией, то есть 
очень много возможностей теряется. И у нас нет возможности влиять на эти процессы. 
И поэтому на этом юридическом форуме мы собрались для того, чтобы разработать 
новые механизмы, например, для разрешения международных споров», - сказал Кумар 
Прашант. 

При этом он призвал сделать так, что «когда мы будем менять акценты, мы должны 
самостоятельно принимать решения по вопросам, относящимся к нашей юрисдикции, а 
не какие-то организации, которые наживаются на нас».  

«Мы должны создавать собственные институты, которые будут заниматься 
разрешением споров. Мы должны создавать рыночные механизмы разрешения споров, 
когда разрешение споров станет таким механизмом, который будет способствовать 
экономической деятельности нашему процветанию, а не мешать ему. Он не должен 
становиться отрицательным инструментом влияния. Мы должны обеспечить такую 
ситуацию во всех сферах», - заключил Кумар Прашант.  

Призыв представителей юристов ЮАР 
Эмоциональным стало выступление на форуме вице-президента Юридического 

общества Южной Африки Мвундела Нкосана. 
«Невозможно работать по контрактам в переводе, которые были созданы юристами-

иностранцами, не знакомыми с нашими законами», - сказал он.  
«Мы должны разработать принципы национального суверенитета, мы должны 

обеспечивать соблюдение системы, согласно которой все специалисты в области права, 
приходящие к нам из других стран, должны принимать участие на наших условиях. Мы 
должны создавать, менять существующий миропорядок, поскольку мы видим, как он 
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отрицательно может сказываться на нас. Необходимо добиваться того, чтобы страны 
отказывались от навязывания нам своих ценностей. Мы должны иметь возможность 
отказываться от такой ментальности, использовать свои правила. Мы должны 
обеспечивать это равенство», - призвал Мвундела Нкосана.  

«Мы общаемся друг с другом на протяжении девяти лет. Неужели нам так трудно 
услышать друг друга? Трудно ли нам это, потому что местные правовые системы не 
дают нам такой возможности? Или потому, что мы просто не слышим друг друга? В чем 
заключается сложность? Нельзя просто продолжать говорить, говорить и говорить», - 
подчеркнул представитель ЮАР. 

«Всякий раз, когда мы будем проводить встречи, мы должны наперёд понимать, 
какую пользу приносит наша дискуссия. Мы должны проводить обзор тех практических 
достижений, которые мы достигли за последний год с момента проведения предыдущей 
конференции. Только в этом случае мы с вами можем двигаться вперед, а не вводить 
друг друга в заблуждение», - заключил он.  

(За работой форума следил Ренат Ахохов, Аналитический центр ТАСС) --0-- 
	
	
	
	
	

Встреча руководителей и экспертов налоговых служб стран 
БРИКС 

  
24-26 сентября в Москве проходила встреча руководителей и экспертов налоговых 

служб стран БРИКС. По сообщениям пресс-службы ФНС РФ, в ней приняли участие 
представили Бразилии, Египта, Индии, Ирана, Китая, ОАЭ, ЮАР. 

Это первая очная встреча руководителей и экспертов налоговых органов стран 
БРИКС после расширения Группы в январе 2024 года. 

Заседания экспертов рабочих групп проводились по основным направлениям 
налогового администрирования: клиентоцентричному подходу, кадровым практикам, 
модернизации НДС, использованию данных, карьерных перспектив женщин и молодых 
специалистов в налоговых органах.  

Заседание глав налоговых органов стран БРИКС состоялось 26 сентября, ими 
определены дальнейшие перспективы сотрудничества наших стран в части налогового 
администрирования. 

Модернизации системы администрирования НДС 
На заседании рабочей группы по модернизации НДС налоговых ведомств стран 

БРИКС начальник Управления международного сотрудничества и валютного контроля 
ФНС России Елисей Балта отметил, что речь идет о механизмах борьбы с теневой 
экономикой и повышении сервисной составляющей в администрировании НДС.  

«Для достижения этой цели необходимо рассматривать не только вопросы 
налоговой политики, но и учитывать роль цифровых технологий», - сказал он. 
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«Общее стремление всех налоговых органов — это исчисление НДС в реальном 
времени. Для этого важна прозрачность финансовых операций. Только благодаря этому 
мы можем закрывать налоговый разрыв в НДС и противостоять мошенничеству с ним», 
- заявил со своей стороны глава отдела разработки и архитектуры продуктов 
ЮАР Уоррен Хиро.  

По его словам, для реализации столь масштабной цели современные налоговые 
администрации должны начать выявлять риски с той же скоростью. Для этого нужно 
перейти от «выявления рисков по правилам» к их обнаружению в поведении 
контрагентов. «То есть мы должны совершенно по-другому начать смотреть на 
управление рисками и начать заниматься ими в реальном времени», - подчеркнул 
спикер. 

Иранские коллеги поделились опытом внедрения НДС в своей стране. Они 
отметили, что при администрировании этого налога важно решить, кто будет его 
отражать - продающая или покупающая сторона, а также кто должен его подтверждать. 
Руководитель Высшего налогового совета Национальной налоговой администрации 
Ирана Мохаммад Багзегари выразил надежду на применение успешных практических 
наработок ФНС России в совершенствовании иранского налогового 
администрирования. 

Проект «модели зрелости администрирования НДС» представил директор 
департамента международных проектов АО «ГНИВЦ» Антон Баранов. В ее основе - 
взаимодействие между налогоплательщиком и налоговой администрацией: в каком 
виде, в каком составе и как быстро налогоплательщики передают свои данные.  

Модель состоит из пяти уровней: от доцифрового взаимодействия до 
администрирования налога в момент финансовой операции. На первом уровне - 
бумажный документооборот, на втором вводится обязательность электронных 
документов с предоставлением информации о покупках и продажах. На третьем 
начинает действовать требование об использовании электронных счетов-фактур, на 
четвертом налоговые органы обладают всей информацией для расчета налоговых 
обязательств за налогоплательщика. На последнем уровне НДС выделяется в момент 
транзакции, а его уплата гарантируется. 

Уоррен Хиро из ЮАР также напомнил порядок разработки проекта. Так, российские 
специалисты создадут модель зрелости администрирования НДС. Коллеги из Ирана на 
основе обмена лучшими практиками составят итоговый отчет и разработают 
уточненный опросник. На основе этих данных налоговая администрация ЮАР займется 
блоком по экосистеме модернизации НДС. 

Созданный рабочей группой проект по модернизации НДС нацелен на разработку 
руководства по расширению возможностей и глобальному сотрудничеству в области 
модернизации НДС. Итогом работы в трехлетней перспективе станут описание 
экосистемы модернизации НДС, выпуск сводного отчета с обзором лучших передовых 
практик. Проект позволит ознакомиться с существующими в странах БРИКС 
инновациями в администрировании НДС, а также откроет возможности применения 
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передовых практик и трансграничной гармонизации для борьбы с теневой экономикой и 
обеспечения большей прозрачности в транзакциях B2B и B2C сегментов. 

«От того, насколько качественно мы будем обмениваться практиками по налоговому 
администрированию, по созданию налоговых сервисов будет зависеть и то, насколько 
хорошо и удобно будет вести бизнес в наших странах. Уже более 10 лет мы внедряем 
электронные сервисы в российское налоговое администрирование. Мы понимаем, что во 
многом зависим от пожеланий людей и бизнеса, которые их используют, поэтому 
клиентский опыт также является большим полем для анализа», - рассказал глава ФНС 
РФ Даниил Егоров.    

С 2010 года ФНС встало на путь цифровизации, с 2015 года - развивает клиентские 
сервисы, а с 2021 года в рамках федеральной программы «Государство для людей» 
поддерживает тренд клиентоцентричности. Это организация и совершенствование услуг 
для максимально эффективного удовлетворения потребностей пользователей. Достигать 
его помогает постоянный анализ обратной связи, клиентского опыта, а также 
внутренних процессов службы.    

Так, технология процесс-майнинга позволяет моделировать реальные процессы на 
основе собранного массива данных, который включает набор действий внешних 
пользователей в сервисах Службы или действий инспекторов в закрытых системах – 
внутренних пользователей. Иначе этот процесс называется сбором цифровых следов 
(логов) из информационных систем.    

За счет этого формируется «цифровой слепок» реального процесса, который удобно 
анализировать. Исследование в автоматизированном режиме таких данных позволяет 
выявлять сложности на разных этапах и их причины, чтобы выстраивать процессы 
оптимально, сокращать время оказания услуг налогоплательщикам, снижать 
трудозатраты своих работников.    

Например, добиться сокращения среднего времени обработки деклараций 3-НДФЛ с 
четырех месяцев до 16 дней удалось, в том числе, благодаря применению процесс-
майнинга. Также при переходе налогоплательщика на упрощённую систему 
налогообложения была выявлена возможность ускорения этапа проверки инспектором 
представленных документов. По итогам сделанных доработок этот этап процесса 
сократился на 40%.    

Даниил Егоров подчеркнул, что процессный подход – это новая культура описания и 
управления данными и разработки сервисов для налогоплательщиков. За счет 
непрерывного мониторинга и анализа качества процессов они становятся быстрее и 
проще, а издержки внутренних и внешних пользователей – снижаются.    

Зарубежным коллегам на форуме продемонстрировали «технологию айтрекинга», 
которая применяется в лаборатории пользовательского тестирования ФНС России. В 
тест-лаборатории специалисты работают над тем, чтобы было удобно заходить на сайт, 
пользоваться сервисами и услугами ведомства.    

На основе информации с айтрекера ведется поиск оптимальных решений для 
упрощения восприятия. Айтрекер — это специальное устройство, которое фиксирует 
данные о том, куда конкретно на экране смотрит пользователь, и как долго. С его 
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помощью можно выявить, что важные элементы находятся в зонах, куда респондент не 
смотрел, а также определить, сколько он на них фокусируется. Например, пользователь 
читает, бегло проглядывает или практически полностью игнорирует. Кроме того, 
технология позволяет выявить сложности взаимодействия с продуктом. Так, если взгляд 
многократно пробегает по экрану в поисках или текст перечитывается снова и снова, это 
чаще всего свидетельствует о необходимости анализа причины такого восприятия.    

Даниил Егоров продемонстрировал иностранным коллегам сайт налогового 
сотрудничества БРИКС, который станет цифровой платформой по обмену лучшими 
практиками в библиотеке знаний.  

«Идея о создании пространства по обмену опытом и накопленными знаниями стран 
БРИКС в налоговом администрировании появилась из договорённостей, достигнутых на 
встрече глав БРИКС в Кейптауне в 2023 году. Взяв это за основу, мы создали сайт, 
способный выполнить эти задачи», - сообщил он. 

Клиентоцентричность налоговых администраций стран БРИКС 
Поддержание и обеспечение открытости налоговых органов к диалогу с 

налогоплательщиками, условия и технологические решения, позволяющие 
удовлетворить все возникающие потребности у граждан при оплате налогов, обсудили 
на заседании рабочей группы по клиентоцентричности налоговых администраций стран 
БРИКС. 

Эксперты представили результаты исследования внедрения такого подхода в 
государственное управление на примере фискальных органов своих стран. Так, в КНР 
используются предварительные уведомления, динамические напоминания и 
постоперационное отслеживание операций по уплате налогов. Индия сконцентрирована 
на «максимально обезличенном и бесшовном» предоставлении услуг за счет разработки 
электронных платформ, а также активном информировании налогоплательщиков через 
традиционные медиа и соцсети. 

Участники рабочей группы по клиентоцентричному подходу в налоговом 
администрировании представили концепцию своего проекта. «Обсуждение 
клиентоцентричности - исключительно важная тема, так как для налоговых органов 
важно максимально эффективно коммуницировать с налогоплательщиками», - заявила 
руководитель сектора комплаенса Федеральной налоговой службы ОАЭ Сара Аль 
Хабши. Она также отметила целесообразность ознакомления с историями успеха в 
создании и внедрении клиентских сервисов, которые устанавливают доверительные 
отношения между налоговыми органами и налогоплательщиками. 

«Основная цель – это создание механизма перехода к более клиентоцентричной 
модели для улучшения соблюдения налогового законодательства, сокращения 
возможностей по уклонению от уплаты налогов и повышения общей удовлетворенности 
налогоплательщиков», - сообщила руководитель сектора комплаенса Федеральной 
налоговой службы ОАЭ Сара Аль Хабши.  

Начальник Управления организационного развития и пользовательского опыта ФНС 
России Алина Галеева доложила о первых результатах исследования по применению 
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инструментов клиентоцентричности в странах БРИКС. Так, общий показатель зрелости 
систем стран БРИКС по этому параметру в среднем составил 85%.  

При анализе оценивалась степень использования инструментов 
клиентоцентричности в стратегическом планировании и культуре, при оказании услуг, 
обработке, анализе обратной связи и общении с налогоплательщиками. 

Галеева отметила, что дальнейшими направлениями деятельности рабочей группы 
станут обучение и мотивация сотрудников, оценка эффективности внедрения 
клиентоцентричного подхода, изучение технологий по повышению удобства 
предоставления услуг, а также применение инструментов повышения 
удовлетворенности налогоплательщиков и развитие каналов обратной связи. 

Например, в Бразилии при обновлении существующих и разработке новых систем 
применяются руководства по пользовательскому опыту. В КНР налогоплательщикам 
оказывают поддержку на протяжении всего процесса взаимодействия с налоговыми 
органами. В ЮАР при обучении своих сотрудников реализуют пятиуровневую модель 
«Управления возможностями и карьерой». ОАЭ формируют бизнес-консультационные 
группы для подготовки предложений по совершенствованию системы налогового 
администрирования. 

В ближайшие месяцы участники рабочей группы завершат опросы среди членов 
стран БРИКС, после чего в ноябре 2025 года будет представлен отчет с рекомендациями 
по реализации клиентоцентричного подхода в налоговых службах стран БРИКС на 
основе собранных ответов. Будут определены KPI и другие управленческие показатели 
для измерения его уровня в налоговых органах, а также описаны ключевые факторы и 
практики для достижения клиентоцентричного подхода.  

  *      *      * 

Руководители налоговых администраций России, Бразилии, Египта, Индии, Ирана, 
Китая, ОАЭ, ЮАР и Эфиопии на заседании в Москве подписали рамочное соглашение 
по учреждению Форума налоговых служб стран БРИКС. 

«Мы, естественно, очень хотим, чтобы это было максимально эффективно. Мы 
ищем те способы, которые позволят работать в стране, которая отвечает за работу 
БРИКС в том или ином году. Не менее важно, что мы создаем и передаем такие 
технологии. Например, в этом году российская налоговая администрация представила 
сайт налоговых служб БРИКС, который будет передан Бразилии для 
администрирования в следующем году», - сообщил Даниил Егоров в интервью 
телеканалу «Россия-24». Форум заменит ежегодные встречи экспертов и 
руководителей налоговых служб на регулярную деятельность рабочих групп. Документ 
создает структуру управления налоговой повесткой БРИКС и систематизирует механизм 
сотрудничества членов объединения для достижения практических результатов. 
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Участники заседания также поддержали возможность создания постоянного 
секретариата налоговых администраций стран БРИКС. Эта перспектива будет 
обсуждаться в 2025 году в рамках председательства Бразилии в объединении. 

Главы делегаций подчеркнули, что обмен опытом и успешными практиками в 
налоговом администрировании необходим для экономического развития стран БРИКС.  

Руководитель ФНС России Даниил Егоров и глава Налоговой администрации 
Египта Раша Абдель Ааль подписали Меморандум о взаимопонимании и техническом 
сотрудничестве в области налогового администрирования, передает корр. ТАСС с места 
события. 

«Это поможет улучшить качество работы нашей налоговой службы, в том числе в 
технологическом плане. Это также улучшит положение женщин в работе налоговых 
служб и повысит собираемость налогов», - сообщила журналистам Раша Абдель Ааль 
после окончания церемонии подписания меморандума, прошедшей по итогам заседания 
руководителей налоговых служб стран БРИКС в Москве. 

Стороны будут обмениваться опытом в области налогообложения малого и среднего 
бизнеса, подготовки кадров, а также использования технологий для выявления лиц, 
уклоняющихся от уплаты налогов. Документ также предусматривает обучение 
сотрудников налоговой администрации Египта российской стороной.  

(По материалам ФНС РФ, Аналитический центр ТАСС) --0-- 
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Иран подтвердил приоритетность отношений с Россией  

 (К итогам визита Михаила Мишустина в Тегеран) 
 
Визит 30 сентября в Иран премьер-министра России Михаила Мишустина прошел 

на фоне эскалации конфликта на Ближнем Востоке, практически сразу вслед за поездкой 
иранского президента Масуда Пезишкиана в США и за считанные часы до 
впечатляющего ракетного ответа Тегерана на израильский террор в отношении целого 
ряда высокопоставленных деятелей Ирана и союзных ему структур. Важно отметить, 
что ход и итоги пребывания иранца в Нью-Йорке некоторые аналитики поспешили 
интерпретировать как проявление намерения Тегерана при новом умеренном 
правительстве смягчить и риторику, и сами отношения с Западом. 

Между тем результаты переговоров российского премьера с Пезешкианом и первым 
вице-президентом ИРИ Мохаммадом Резой Арефом показали, что в Тегеране не 
собираются поступаться имеющимися весомыми заделами (в том числе по конкретным 
реализуемым проектам) в отношениях с проверенным партнером. Общий курс на 
разноплановое развитие отношений с Москвой сохранен в качестве приоритета, так же 
как и задача выхода на подписание Договора о всеобъемлющем стратегическом 
партнерстве на октябрьском саммите БРИКС в Казани. 

«Мы верим, что реализация наших важных двусторонних совместных проектов 
предоставит значительные возможности для обеих сторон противостоять жестоким 
санкциям», - приводит агентство ИРНА слова Пезешкиана на встрече с Мишустиным. 
Иранец подчеркнул, что «российско-иранское сотрудничество служит не только 
интересам двух стран, но и поспособствует решению задач устойчивого развития, 
экономического роста и интеграционным процессам в целом в регионе». Пезешкиан 
высказал также важную концептуальную оценку роли БРИКС и ШОС, которые, как он 
подчеркнул, «способствуют укреплению суверенных государств, включая Иран, Россию 
и Китай в их усилиях по противодействию насаждаемой США односторонности». 

Целый ряд проектов взаимодействия обсуждался на встрече Мишустина с Резой 
Арефом. Среди них иранская пресса особо выделяет взаимодействие в сфере энергетики 
и работу по выстраиванию полноценного международного транспортного коридор 
Север-Юг, который, как подчеркивают эксперты, позволит перебрасывать в 
меридиональном направлении стратегически важные грузы в обход таких 
«потенциально узких мест» как Черноморские проливы и Суэцкий канал. 

До российского премьера, прибывшего в Тегеран в разгар очередного регионального 
«военно-политического шторма», наиболее высокопоставленным государственным 
деятелем РФ, посетившим Иран, был секретарь Совбеза Сергей Шойгу. Он за последнее 
время побывал в Тегеране дважды (в августе и сентябре), передав в ходе крайнего 
визита личное послание Владимира Путина президенту Ирана. Все это свидетельствует 
о дальнейшем укреплении уровня диалога и многопланового взаимодействия между 
Москвой и Тегераном в момент, когда их цена и значимость небывало высоки.  

(Аналитический центр ТАСС)--0-- 
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БРИКС и мир 
 
 

Участие Эфиопии придает солидности БРИКС - посол России в 
ФДРЭ 

 
Участие в БРИКС Эфиопии, которая является одной из ключевых стран Африки и 

ведущим государством Восточной Африки, придаст объединению дополнительный 
солидный вес и возможности на международной арене. На это указал посол РФ в 
ФДРЭ Евгений Терехин в эксклюзивном интервью Аналитическому центру ТАСС.  

 «Эфиопия по праву считается дипломатической 
столицей континента - в Аддис-Абебе располагаются 
многочисленные диппредставительства зарубежных 
стран всех континентов земного шара, штаб-квартира 
Африканского союза, региональные офисы ряда 
ооновских структур, других влиятельных 
международных организаций. В этой связи полагаю, что 
участие Эфиопии в БРИКС придаст объединению 
дополнительный солидный вес и возможности на 
международной арене, позволит существенным образом 
расширить его взаимодействие со странами континента, 
будет способствовать распространению идей и практик 
БРИКС на общеафриканском и региональном уровнях, в 

том числе на конкретных примерах работы Эфиопии в рамках объединения», - указал 
высокопоставленный российский дипломат. 

Терехин также обратил внимание на значительный людской, экономический и 
энергетический потенциал, которым обладает Эфиопия, и реализация которого может 
способствовать участие страны в совместных взаимовыгодных проектах БРИКС.  

Для Эфиопии вступление в БРИКС «означает ее выход на качественно новый 
уровень отношений с межгосударственным объединением, которое превратилось в 
многопрофильное стратегическое партнёрство», подчеркнул российский посол.   

«Отношения между партнёрами по объединению строятся на основе равноправия и 
взаимного уважения, а также принципов открытости, прагматизма, солидарности, 
ненаправленности против третьих сторон, и все основные направления сотрудничества в 
рамках БРИКС, основанные на вышеупомянутых принципах, представляют для 
Эфиопии самый непосредственный интерес в плане существенного расширения 
возможностей её дальнейшего социально-экономического развития, укрепления 
политического и культурного влияния как на региональном, так и на глобальном 
уровнях», - сказал Терехин. 
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«Наконец, не стоит забывать о богатом культурном наследии Эфиопии, а также её 
высоком авторитете среди других африканских государств. И в этом плане наша 
коллективная работа в БРИКС способна привнести много нового, интересного и 
полезного в разнообразное соцветие культурных традиций стран объединения», - 
отметил высокопоставленный российский дипломат. 

По его словам, Россия рассчитывает на самое высокое эфиопское представительство 
на саммите стран БРИКС в Казани в октябре. 

«С учетом действующего статуса ФДРЭ в качестве члена БРИКС и ее очевидной 
нацеленности на скорейшее включение в интеграционные процессы мы рассчитываем 
на самое высокое эфиопское представительство на планируемой к проведению в 
столице Татарстана встрече лидеров государств-членов объединения так и 
организуемых «на его полях» различных мероприятий», - сказал Терехин.  

Ранее помощник президента России Юрий Ушаков заявил, что на саммит БРИКС в 
Казани приглашены 36 лидеров стран мира. Также предусмотрен новый формат 
взаимодействия в БРИКС, который предполагает, что страны, которые подали заявку на 
вступление в объединение, смогу вести совместную работу с государствами-членами 
объединения.  

«Мы сейчас работаем над одной из главных задач, которую поставили перед нашим 
председателем. Это выработка нового формата государства партнера БРИКС. В рамках 
этого партнера будут с членами BRICS сотрудничать те страны, которые подали заявки 
на вступление или на ту или иную форму взаимодействия с БРИКС», - сказал Ушаков. 

На это обратил внимание и посол РФ в Эфиопии, указав, что наша страна 
«приглашает партнеров к предметному разговору в Казани по текущей повестке нашего 
председательства в БРИКС, прежде всего в отношении укрепления взаимодействия по 
магистральным направлениям стратегического партнерства: вопросам политики и 
безопасности, экономики и финансов, гуманитарным контактам». «Рассчитываем также 
на заинтересованную дискуссию по совершенствованию механизмов интеграции в 
объединение новых членов без ущерба его эффективности. Это, в частности, может 
включать выработку модальностей учреждения отдельной категории государств-
партнеров и формирования перечня потенциальных кандидатов в БРИКС», - сказал 
Терехин.     

Объединение стало настолько привлекательным, что уже свыше 30 стран мира либо 
подали заявки на вступление в БРИКС, либо заявили о таком желании на самом 
высоком уровне. По словам президента России Владимира Путина, на сегодняшний 
день желание присоединиться к работе организации в той или иной форме высказали 
уже 34 государства.		

 На долю стран БРИКС сегодня приходится 35,6% глобального ВВП, по паритету 
покупательной способности альянс уже обошел аналогичный показатель «Группы семи» 
- 30,3%, привел данные посол РФ в Эфиопии. 

«Коллективный вес государств-участников объединения в мировой экономике 
составляет 58,9 трлн. долларов.  БРИКС - более трети площади земной суши, 45% 
мирового населения (3,6 млрд. человек), свыше 40% всего объема добычи нефти, около 
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четверти мирового экспорта товаров. Страны объединения обладают внушительными 
запасами природных ресурсов, мощным промышленным и научно-техническим 
потенциалом», - отметил высокопоставленный российский дипломат. 

Терехин указал, в последние годы между Россией и Эфиопией был заключен ряд 
важных соглашений в различных областях. «Отмечу, например, недавно вступившее в 
силу соглашение между правительствами России и Эфиопии о воздушном сообщении.  
Уверен, что этот документ в значительной мере поспособствует дальнейшему 
поступательному развитию российско-эфиопских отношений в области пассажирских и 
грузовых авиаперевозок. Стараемся наращивать темп нашей совместной работы с 
эфиопскими партнерами на треке договорно-правовой базы двусторонних отношений, в 
том числе готовим новые соглашения в области массовых коммуникаций, 
здравоохранения и по целому ряду других направлений», - рассказал Терехин.  

Он подчеркнул, что заметный импульс развитию двусторонней договорно-правовой 
базы придал Второй саммит Россия - Африка, состоявшийся в Санкт-Петербурге в июле 
2023 года.  

 «На полях» этого форума были подписаны российско-эфиопское 
межправительственные соглашения о сотрудничестве в области международной 
информационной безопасности, о создании и функционировании совместного 
российско-эфиопского Центра биологических исследований. В настоящее время 
ожидается завершение сторонами внутригосударственных процедур, необходимых для 
вступления этих соглашений в силу», - рассказал Терехин.  

О российско-эфиопском сотрудничеств в области культуры Аналитическому центру 
ТАСС рассказал руководитель представительства Россотрудничества в Эфиопии, 
советник посольства РФ по культуре Александр Евстигнеев. Он указал на 
установившуюся между странами «особую связь» за более, чем 125-лет взаимодействия 
между странами в самых разных областях - от политики до мирного атома и космоса. 

«Наша главная цель - через культуру, искусство показать эфиопской аудитории, что 
Россия - современная страна с потрясающей историей», - отметил Евстигнеев. 
 «На примере Эфиопии мы видим, что Африка понимает - Россия находится на 
континенте исключительно с добрыми намерениями. Мы никуда не уходили с этого 
прекрасного континента. В 90-е годы активность снизилась, но сейчас у нас снова есть 
силы, ресурсы, желание развивать отношения с африканскими странами. И, конечно же, 
БРИКС является трамплином для развития глубоких, честных двусторонних 
отношений», - рассказал он. 

Российский дипломат, являющий также директором «Русского дома», рассказал о 
грандиозном культурном проекте, который будет представлен Россией в Эфиопии уже в 
сентябре.   

«27-29 сентября мы проводим на площадке представительства Россотрудничества 
Дни духовной культура России в Эфиопии. Это проект Министерства культуры 
Российской Федерации, РПЦ, Россотрудничества при поддержке МИД России. 
Интереснейшая программа – спектакли и мастер-классы Театра кукол имени С.В. 
Образцова, выступление Объединенного хора Свято-Троицкой Сергиевой лавры и 
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Московской духовной академии, секстета балалаек оркестра им. Н.П. Осипова под 
руководством Игоря Сенина, открытие фотовыставки о России», - сообщил Евстигнеев. 

«В прошлом году Объединённый хор уже выступал и у нас в «Русском доме» и, что 
важно отметить - на главной площади Аддис-Абебы, перед аудиторией из 50 тыс. 
зрителей в присутствии президента страны, на традиционном эфиопском празднике 
Мескель (Крестовоздвижение). Он стал единственным иностранным коллективом за всю 
историю, которому было позволено принять участие в торжествах», - рассказал 
российский дипломат. 

Помимо таких больших проектов в течение года Россотрудничество организует 
концерты российских музыкантов, кинопоказы. «В этом году пригласили эфиопских 
зрителей и на ночь кино, и на 100-летие «Мосфильма». Показали и новинки – «сто лет 
тому вперед», «По щучьему велению», «Воздух» и классику – «Солярис», «Иван 
Грозный», «Москва слезам не верит» и другие», - рассказал руководитель 
представительства. 

Однако первоочередной задачей «Россотрудничества» в Эфиопии, по словам 
Евстигнеева, является отбор в стране абитуриентов для обучения в российских вузах в 
рамках стипендиальной программы правительства Российской Федерации. 

«И, если два года назад квота на Эфиопию составляла 35 человек, в этом году она 
увеличена до ста. При этом мы отобрали 100 человек в основной список и 50 - в 
резервный. А это очень кропотливая, скрупулёзная работа. Как бюрократическая (в 
позитивном смысле), так и общечеловеческая. То есть мы контролируем весь процесс, 
помогаем. Встречаемся с каждым кандидатом лично, либо связываемся в формате 
видеоконференции - выясняем мотивы выбора Российской Федерации для обучения, 
убеждаемся, что человек едет именно учиться, а не разгильдяйничать. Иногда буквально 
за руку заводим совсем молодых абитуриентов, вчерашних школьников, в аэропорт 
Аддис-Абебы и отправляем в Москву», - рассказал руководитель «Русского дома».   

  Россотрудничество также открыло подготовительный факультет для тех, кто 
участвует в конкурсе на бесплатное обучение в российских вузах. «Ребята ежедневно 
онлайн изучают русский язык, физику, математику и информатику. Преподавали из 
ведущих российских вузов - СТАНКИН, ЛЭТИ, Северо-Кавказского и Уральского 
госуниверситетов – провели около 4 тысяч часов лекций, и теперь абитуриенты могут не 
тратить год на изучение русского языка в России, а сразу заняться специальностью. «Не 
6 лет, а 5, что важно для небогатых африканских семей», - отметил он.  

«Образование, полученное в наших вузах, даёт конкурентное преимущество, когда 
эфиопские граждане возвращаются на Родину и устраиваются на работу или открывают 
собственный бизнес.  Пример тому – многие советские выпускники, практически в 
каждом министерстве есть люди, говорящие по-русски, т.к. учились в СССР или в 
современной России. Наша задача - продолжить эту сложившуюся практику», - добавил 
Евстигнеев. 

В «Русском доме также действуют курсы русского языка, причем как для молодёжи 
и взрослых, так и для детей дошкольного и младшего школьного возраста.  
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«Россия - давний и надёжный партнёр Эфиопии, соответственно, мы видим, как 
возрос интерес к нашей стране, нашей культуре, к русскому языку», - отметил 
российский дипломат. --0--  

 
 
 

Место, роль и функции БРИКС в процессе глобализации 
Объединение БРИКС иногда упрекают в том, что оно идет в 
русле повестки западных глобалистов, хотя провозглашает 
принципы суверенности, равноправия и разумности. 
Упрекают, что за уже много лет не достигнуты задуманные 
цели, хотя привлекательность БРИКС растет, и к нему 
стремятся присоединиться все новые и новые страны. 
Мыслями о месте, роли и функциях БРИКС поделился с 
Аналитическим центром ТАСС руководитель Центра 
стратегии России в Азии Института экономики РАН Георгий 
Толорая. 

    
Георгий Давидович, каковы роль и функции БРИКС в нынешних условиях?   
В нынешней ситуации глобальной конфронтации становится понятно, что процессы 

сближения незападных держав зародились как следствие растущих противоречий 
между, как говорится, «восходящими» державами и «нисходящими». На Западе 
лидерами считают Китай и Россию -  по их терминологии мы- “ревизионисты”. И те, кто 
нас поддерживают – тоже “неблагонадежны.” 

    До сих пор такие конфликты решались через насилие и войны. Так было на 
протяжении всей человеческой истории: по крайней мере с тех пор, как появились 
нации-государства. А до того, как возникли государства и нации, это происходило с 
отдельными племенами, которые воевали за территории и объединялись, заключали 
союзы, чтобы противостоять более сильному противнику.   

То есть те, кто боролись с доминирующими на тот момент общностями, кто 
стремились изменить в свою пользу существующий несправедливый для них порядок, 
могли называться «ревизионистами». В слове «ревизионистский» ничего плохого нет, 
ревизионизм означает вызов существующим правилам, то есть ревизию или изменение 
порядка, который сложился до того. Этим занимались всегда, причем занимались 
развивающиеся быстрее других на данном этапе субъекты общественного развития. 
БРИКС, в моём представлении, имеет абсолютно такую же природу. 

Если вспомнить, откуда БРИКС взялся, то это была российско-китайская «спайка» с 
привлечением потом и Индии. Вот таким образом термин, изобретённый экономистом 
американского банка «Голдман сакс» (Goldman Sachs) Дж. О'Нилом в 2001 году для 
описания перспективных инвестиционных рынков, превратился в нечто реальное, 
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существующее в действительности, причем с совершенно иным знаком полярности для 
западоцентричного мира.  

 Сотрудник «Голдман сакс» имел в виду экономически быстрорастущие на тот 
момент страны, рекомендуя своим клиентам вкладывать деньги на инвестиционных 
рынках Бразилии, России, Индии и Китая. Звучало солидно, и как бы символизировало, 
что вложения в эти рынки крепки, как «кирпич» (англ. brick), и принесут прибыль. В то 
золотое время «конца истории» финансисты не думали о конкуренции со стороны этих 
стран и не считали их опасными для сложившегося порядка вещей. Они не видели 
никакой угрозы достигнутому тогда успеху глобализации под руководством развитого 
Запада, включая и государства, и транснациональные корпорации в них базирующиеся, 
и финансовый капитал.  

Они считали, что сложившийся порядок, когда страны «мирового большинства» 
находились в подчиненном положении и плоды их усилий в непропорциональной доле 
присваивались доминирующими в мире финансово-экономическими и военно-
политическими западными акторами, в целом устраивает всех. Поскольку страны 
«мирового большинства», включая, кстати, и Россию, особенно в «тучные годы» начала 
2000-х, тоже получали свой кусок, развивались, пользовались плодами прогресса. А 
Россию даже вроде «допустили к барскому столу», приняв в «восьмерку», но, как 
оказалось, посадили на «приставной стул». 

В общем, очевидно, что с нами не захотели договариваться и принимать нас в «клуб 
избранных». Или условия нас не устроили, хотя подробностей того, как устроены 
механизмы управления миром, широко и не известны. Но явно на «вторых ролях» мы 
быть не хотели, а может, предложенная роль была еще более подчиненной. Поэтому 
руководство России, и с его подачи – китайцы и использовали ярлык БРИК для создания 
совершенно нового международного феномена, который должен был бросить вызов 
самим правилам. «If you can’t win, change the rules (Если хочешь победить, меняй 
правила)», - как говорится.   

Что же ложится в основу нового мирового порядка и новых правил? 
В основу создаваемого – и именно для этой цели, хотя поначалу это впрямую не 

озвучивалось - международного объединения были положены справедливые принципы, 
своего рода «понятия». Это - объединение крупных держав, которые на западе и назвали 
ревизионистскими, сформированное для того, чтобы эту ревизию осуществлять, то есть 
«нарезать пирог по справедливости».  

Как признают уже открыто наши лидеры, как уже закреплено в документах – 
БРИКС - важнейший инструмент для изменения миропорядка, построенного на 
гегемонии западного меньшинства. Объединение - механизм для формирования 
системы с множеством полюсов и цивилизационных платформ.  Причем, так как все уже 
устали от западных директив и нажима, важнейшее, что привлекает страны к БРИКС - и 
число их все растет - щепетильное соблюдение принципов равноправия, открытости и 
взаимного уважения, принятия решений на основе консенсуса. Конечно, мир не идеален, 
и есть «первые среди равных», но даже они подчеркнуто целомудренны и щепетильны в 
том, чтобы не давать повода для упреков в давлении. 
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Кроме того, чтобы избежать упреков в «подрыве основ», «деструктивном духе», мы 
не устаем повторять, что БРИКС не имеет антизападного настроя, он не стремится 
занять чье-либо место, готов взаимодействовать и с Западом, пусть у некоторых стран, 
прежде всего России, сейчас с ним очень напряженные отношения, вернее, их 
отсутствие. Но БРИКС и для нас может играть роль моста, так как нацелен на 
глобальную повестку- экономический рост, решение общемировых проблем, все более 
острых...  

При этом БРИКС стремится представлять интересы стран большинства, к которым 
по-прежнему бывшие колонизаторы относятся с пренебрежением, какие бы клятвы 
вслух ни произносились. Если на Западе этот называют «порядком, основанным на 
правилах», то пусть будет другой порядок, основанный на ценностях, в том числе 
классических и традиционных ценностях.  

Эта идея выдвинута на уровне политического руководства и части политических 
элит, но на уровне исполнителей политическая воля искажается. А если говорить 
начистоту, то дело в том, что после глобального финансового кризиса начала первого 
десятилетия нового века политические деятели, которые не были удовлетворены своим 
положением в иерархии то ли внутри страны, то ли на международной арене, хотели его 
изменить. То есть они хотели создать такие правила, когда они оказались бы наверху. И 
естественно, Китай, который за последние 30 лет превратился в державу первого 
порядка, хочет получать с этого определённые дивиденды.  

 Дивиденды не столько экономические, которые Китай и так получает: речь идет о 
возможности устанавливать такие правила, которые сделают эти дивиденды 
наибольшими. И при этом такая система не должна вызывать чрезмерного недовольства 
у других акторов, то есть отношения должны строиться «по понятиям» 

Сейчас Китай, как и другие быстро растущие страны, вынужден платить как бы дань 
своим «господам», дань за капитал, за менеджмент, за использование технологий, за 
авторское право. От продажи айфонов, которые производят в Китае руками китайцев, 
львиная часть прибыли идёт Apple, которая в общем уже ничего не делает за 
исключением того, что владеет авторским правам и периодически изменяет какие-то 
параметры и дизайн, то есть изобретает уже изобретенное.  

Платит дань Китай и американскому государству, и всем посредникам. Основанная 
на ничем не обеспеченном долларе глобальная финансово-экономическая система 
позволяет США и другим странам «сада» ввозить товары и услуги, содержать 
безработных, пенсионеров и нахлебников в счет государственного долга самим себе, 
который никогда не будет погашен, взамен вручая работникам реальной экономики 
остального мира, то есть «джунглей», получающим в большинстве своем мизерные 
зарплаты, долговые обязательства, дающие небольшой процент. 

Как тогда достичь справедливого глобального управления? 
 Корень подобного устройства - в самой основанной на западном примате 

системе разделения труда, сети возглавляемых и контролируемых западными ТНК 
«цепочек стоимости», глобализации, разработанной странами Запада и их ТНК в своих 
интересах и использующей финансовые рычаги для своего продвижения. Именно эта 
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система, ошибочно называемая Бреттон-Вудской, хотя она была в одностороннем 
порядке изменена в пользу доллароцентричной в начале 1970-х, означает, что большую 
часть мировых благ получают развитые страны. Вот именно этот порядок и надо 
поменять.  

Идея БРИК «воспарила» именно потому, что эта концепция, которая могла так и 
остаться в числе других не реализованных затей, своим появлением совпала с 
финансовым кризисом 2007-2008 гг, который показал, что финансовая система Запада 
ненадёжна, и, более того, - в ней каждый сам за себя. 

Именно поэтому БРИК, как и представители западных стран, должен был играть сам 
за себя. Принимать меры к тому, чтобы защитить свои интересы. В рамках Большой 
двадцатки (G20), которая была создана для борьбы с кризисом, необходима была 
координация позиций между собой, чтобы не допустить ситуации, когда новые страны с 
растущей экономикой окончательно будут загнаны в подчинённое положение. Поэтому 
в первый период развития БРИКС главные сущностные контакты шли по линии 
министерств финансов стран-членов. 

Не говорю уже про механизмы глобального политического управления. Реально 
используемые властные механизмы принятия значимых решений и их доведения до 
исполнителей, конечно, скрыты от глаз и нам не известны. Но реальность такова, что 
они позволяют США и Западу навязывать свою волю остальным без особых усилий. Это 
проявляется даже в открытых структурах типа ООН, которая может быть и не самое 
важное звено глобального управления, выполняет декоративные функции. Но она 
принимает какие-то решения, и механизм навязывания выгодных Западу решений 
отработан десятилетиями. Он заложен еще при создании при активной роли англосаксов 
ООН и других структур глобального управления в итоге Второй мировой войны. Всем 
работающим в ООН прекрасно известно, что штат руководства секретариата и всех 
важнейших структур укомплектован  и контролируется «западниками». Язык 
составления документов, общения и корреспонденции,  естественно, английский,  что 
дает фору его носителям (и зачастую за счет лексических средств дает шанс обыгрывать 
противников), правила делопроизводства, терминология иногда позволяют чисто за счёт 
процедур решать существенные вопросы, процесс имплементации и отчетности 
контролируется полностью западными странами. Это проявилось в ходе подготовки в 
ООН «Пакта будущего», не поддержанного Россией.  

Не говоря уже о прямых случаях подкупа и шантажа, когда просто элементарно 
американцы звонят представителю той или иной, например африканской страны, и 
говорят: вот будет голосование по какому-то вопросу в ООН, кстати, а ваш сын в 
университет собрался поступать - мы знаем, что он подал документы туда-то и туда-то, 
поэтому понятно, что голосовать-то следует как надо. Это не анекдот - это реально 
существующие практики, о которых, естественно, никто не рассказывает.  

 Все эти практики позволяют, по словам экспертов, делать международные 
организации проводниками односторонних рестрикций, хищений, арестов суверенных 
активов, торговых войн и недобросовестной конкуренции, в том числе под флагом 
экологии и климата. 
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Какие у БРИКС есть возможности касательно глобального управления? 
   Их две. Во-первых, группа «незападных» стран может укрепить свои позиции по 

существующим проблемам в существующих структурах, в уже созданных институтах 
глобального управления, не уничтожая их, например, в той же «двадцатке». Недавно 
принятая в Нью-Йорке декларация стран двадцатки по проблемам глобального 
управления показывает, что в случае выступления «незападных» стран с единых 
консолидированных позиций Запад вынужден идти на компромиссы и соглашаться на 
консенсусные формулировки, еще лет десять назад вряд ли возможные. 

Конечно, мы как реалисты, должны отдавать себе отчет в том, что многие страны в 
БРИКС органично связаны с Западом, гораздо в большей степени зависят от него, 
нежели от других стран БРИКС. Но все же даже ограниченная поддержка ими мандата 
БРИКС лучше, чем ничего, так как у них есть политическая воля и мандат населения 
изменить несправедливую ситуацию. То есть совместными силами мы делаем 
прозападную систему глобального управления более отвечающей нашим нуждам. 

  Надо отдавать себе отчет в том, что попытки вписаться в существующую систему 
глобального управления, символом которой являются МВФ и Всемирный банк, были 
встречены в штыки на Западе. Например, доля Китая в глобальной экономике -19%, 
однако в МВФ он располагает только 6% голосующих долей, а США имеет 16,5% 
голосов, что дает им блокирующие возможности, хотя  их доля в мировом ВВП  сейчас 
15,5%.  

Сколько лет в БРИКС ставился вопрос об увеличении квот в МВФ, во Всемирном 
банке? Запад ограничился тем, что пошёл на минимальные, в пару процентов, 
прибавления, которые совершенно не отражаются на существующие в реальности 
соотношения экономических параметров. И пока фактически структуры ООН, других 
межгосударственные организаций и НПО пытаются навязать странам Юга и Востока 
свою, продиктованную Западом повестку, и роль просто исполнителей тех решений, 
которые были приняты без их участия. Дело в том, что в этих странах иной раз 
элементарно нет специалистов, которые могут понять последствия принимаемых 
решений, могут просто в них разобраться. И в России в том, что касается глобальной 
повестки, не всегда достаточно квалифицированных кадров, а те, которые есть, 
воспитаны в американских университетах, учатся по американской литературе и 
склонны думать также, как «принято в мире», поскольку другой альтернативной 
концепции они просто не знают.  

Вот в чем возможность развития БРИКС, как института глобального управления 
нового типа – в совместной разработке новых подходов и концепций, отвечающих 
интересам всех. Между прочим, и интересам стран Запада - но законным интересам, а не 
паразитическим.  

Благодаря возникновению БРИКС появилась и вторая возможность - в тех областях, 
где не получается найти компромисс, появляется, а иногда и реализуется, перспектива 
создания практически параллельных структур управления, в смысле регулирования 
вопросов, имеющих глобальное значение, которые страны не могут решать в одиночку. 
Те же проблемы, связанные с экологией, кибербезопасностью, ликвидацией нищеты… 
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Сейчас страны Юга решают эти вопросы через ООН и другие структуры, которые Запад 
фактически контролирует и «рецепты» решения прописывает выгодные для себя. О чем 
свидетельствует принятый в сентябре в ООН «Пакт будущего», исподволь прописавший 
западные рецепты.  

Например, комплекс экологических проблем сводится к «зеленой повестке», а она 
поворачивается таким образом, что речь на практике идет главным образом об 
ограничении использования ископаемого топлива, что лишает развивающееся страны 
возможностей повышать энерговооружённость, индустриализироваться, а западным 
фирмам дает новый бизнес по изобретению и продвижению «зелёных технологий». Так 
может и не надо решать подобные вопросы через коррумпированные Западом 
международные структуры, может надо накопленную экспертизу и практики переносить 
в структуры БРИКС? Их решать можно не менее эффективно на региональной или 
коллективной основе для того, чтобы разрабатывать свои правила, которые не приносит 
автоматически выгоду Западу.  

 А можно пойти дальше, в новых областях инициативно разрабатывать правила 
самим?  

Если мы ведём речь об информационных технологиях, они формируются не только 
в странах Запада, но и в БРИКС, но терминология то, как уже отмечалось выше, по-
прежнему англоязычная.  Цифровые технологии открывают возможности контроля над 
населением, а от этого не откажется никакое правительство.  

 Главное «поле битвы» - финансы. Мировая финансовая система, основанная на 
долларе и приоритете виртуальных банковско-кредитных операций и, прямо скажем, 
узаконенных махинаций - это главный объект реформирования, без чего страны 
большинства так и останутся в положении зависимых объектов манипуляций. В 
результате население стран Запада во многом благоденствует за счет труда и усилий 
населения стран «мирового большинства». 

Сколько лет вбрасывается вопрос о коллективной валюте, периодически он 
поддерживается на высоком уровне (так, в августе 2023 года на полях саммита БРИКС в 
ЮАР президент Бразилии Лула да Силва поддержал инициативу о создании единой 
расчетной валюты, А шерпа России в БРИКС Сергей Рябков  рассказал,  что БРИКС 
рассматривает создание формы взаиморасчетов по аналогии с той, которая была в 
раннем Евросоюзе).  

Но на уровне исполнителей дела идут не так быстро. Поэтому воз и ныне там. И 
бриксовские финансисты фактически опасаются неизведанного, а в результате тормозят 
транзит к новой системе, стремятся «отрубать хвост по кусочкам», цепляясь за 
привычные нарративы и схемы.  

Так,  Новый банк развития (НБР) работает точно так же, как и все остальные банки 
мира, скрупулезно соблюдая и правила отчетности, и санкционные режимы 
возглавляемой американцами глобальной денежно-кредитной системы. Поэтому России 
он кредитов не дает. В этом определенный парадокс.  

В.Пелевин иронично писал о дихотомии  - во все века - русского сознания, «роковой 
двойственности», когда в нем уживаются впитанный с молоком матери патриотизм и 
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впитанное с образованием почтение к цивилизованности и «европейским стандартам» 
добра и гуманизма. Даже в условиях открытого противостояния с Западом, фактически 
опосредованной войны с США и Европой многие из нас пытаются сидеть на двух 
стульях, забывая что «цивилизованное человечество» придумало «правила» для того, 
чтобы хорошо жилось ему «в саду», а те кто «в джунглях» - обязаны работать и 
подчиняться.  

Конечно, внутри БРИКС есть серьёзные разногласия. Россия и Китай настаивают на 
дедолларизации и более широком использовании местных валют в торговле, но эта идея 
сталкивается с сопротивлением со стороны других стран-участниц, в частности, Индии 
и Бразилии, которые обеспокоены практической целесообразностью такого шага. Это 
особенно важно для России, которая ищет альтернативы доллару в условиях санкций. 
Поэтому БРИКС либо должен быть расчищен кардинально, должен принять новые 
подходы к финансовой стороне дела,  либо он просто сойдёт на нет, останется 
«приятным клубом для встреч». 

Что касается расширения состава БРИКС, то оно ожидалось давно, когда с 2013 года 
начал формироваться механизм «БРИКС аутрич», и каждая из стран-председателей 
приглашала к себе на саммиты лидеров других стран из «своего» региона. Затем 
родилась концепция «БРИКС+», которая предполагала, что в таких встречах и 
процессах принимают участие не только страны региона, но и государства, близкие им 
по интересам и задачам. Но поскольку ее выдвинули китайцы, Индия взревновала, 
опасаясь, что подбор будет вестись из числа «прокитайских» стран 

Примерно тогда я выдвинул концепцию «концентрических кругов»: Это значит 
следующее: ядро из членов БРИКС (7-10 стран), страны-наблюдатели  
(ассоциированные члены) или это могут быть также международные и региональные 
объединения и организации (принцип «интеграции интеграций»), допустим , еще 7-10 
субъектов, далее страны(организации) - партнёры по диалогу, а это ещё 10-15, и более 
широкий аморфный клуб «друзей БРИКС».  

 Каждая из этих категорий обладала бы своими правами и возможностями, могла бы 
взаимодействовать по тем направлениям, которые их интересуют: для членов БРИКС 
это все или почти все из 100-150 «треков», которые уже сформировались, для некоторых 
из «друзей БРИКС» - допустим, три-пять направлений. При этом в рамках такого 
подхода возможно было бы участие даже стран, которые в члены БРИКС «не очень 
годятся», например, стран Запада. Если какая-то из стран, которая тяготеет к Западу, 
например Турция, очень просится в БРИКС, почему бы не дать возможность ей 
участвовать в каких-то направлениях сотрудничества, в проектах, связанных с 
экологией, торговлей, информатикой, логистикой, сельским хозяйством, в 
образовательной программе. Но ей незачем участвовать в таких проектах, которые 
имеют отношения к вопросам безопасности, чувствительным технологиям, поскольку 
она связана своими обязательствами страны НАТО. 

 В рамках такого подхода, я думаю, можно было бы двигаться по ступенькам от 
взаимодействия по некоторым отдельным направлениям к следующему уровню более 
плотного взаимодействия. 



	

 
																																																																																																																																					Email:	analitika@tass.ru											

33	

Сейчас БРИКС стал выразителем интересов всех стран Юга, причем своего рода 
«авангардом», и важно, чтобы процесс расширения не захлестнул БРИКС и не привёл к 
параличу его деятельности. Как говорил С.А.Рябков, в этом году как страна-
председатель Россия «старается выстроить баланс между расширением и 
эффективностью». 

    Поэтому мне кажется, что, во-первых, надо согласовать критерии членства в 
БРИКС, и я надеюсь, что в Казани мы увидим результат. Такие предложения уже 
подготовлены, и вполне логичные: какие принципы кандидаты должны уважать, какие 
обязательства (например, не объявлять санкций друг против друга) должны на себя 
брать. Но, во-вторых, надо бы ввести несколько категорий партнеров. Тогда стало бы 
ясно, какие страны могут входить в БРИКС или взаимодействовать с ними и каким 
образом. 

     Нельзя завтра все 35 стран, что уже запросились в объединение, объявить 
партнёрами одновременно и на равных. Но не надо и страны, которые уже сейчас 
вполне достойны членства, отталкивать - они нужны БРИКС. Такие, на мой взгляд, как 
некоторые страны АСЕАН, которые официально, с большим «политическим 
выхлопом», запросились, и, если уедут ни с чем, это было бы для БРИКС и для них 
потерей лица». А те, кто менее готов, некоторые африканские, допустим, страны - 
должны получить статус «партнера-стажера» или какой-то еще. Но, как говорилось у 
Стругацких, пусть никто не уйдет обиженным. --0-- 

 
 
 
 

Заявка Анкары на присоединение к БРИКС - важный 
символический и стратегический шаг 

 
Новость о подаче Анкарой заявки на вступление в БРИКС в начале сентября вызвала 

колоссальный интерес не только в среде политологов, но и простых людей. 
Предполагаемое членство в объединении стран Глобального Юга разожгло жаркие 
дебаты о геополитической роли Турции как члена НАТО и кандидата на вступление в 
ЕС. 

Активный член Североатлантического альянса с «ключами» от черноморских 
проливов высказал не просто интерес к членству в новом межгосударственном 
объединении, но и желание влиться в группу стран, где правят бал Россия и Китай, и 
которая рассматривается развитыми странами Запада как препятствие к их глобальному 
влиянию и на мировую политику, и на экономику. 

Ряд политических наблюдателей предполагают, что президент Турции Тайип 
Эрдоган не может не понимать, что вступление в сообщество стран Глобального Юга 
наглухо закроет его стране путь в ЕС и создаст множество проблем с НАТО. 

Как бы вступив с ними в заочную дискуссию, Эрдоган заявил, что присоединение к 
БРИКС или АСЕАН не означает отказ Анкары от НАТО. Об этом турецкий лидер сказал 



	

 
																																																																																																																																					Email:	analitika@tass.ru											

34	

журналистам своего пула по возвращении из поездки в Нью-Йорк, где он принял 
участие в Генассамблее ООН. 

«Я считаю, что наше присутствие в БРИКС и АСЕАН изменит арифметику 
регионов. Это приведет к созданию совершенно иной структуры. БРИКС и АСЕАН - это 
объединения, которые предоставляют нам возможности для развития экономического 
сотрудничества. Участие в их работе не означает для нас отказ от НАТО. Мы не думаем, 
что эти объединения являются альтернативой друг другу. Хотя в современном мире и 
существует определенная международная напряженность, эпоха холодной войны давно 
прошла. Есть лица, которые говорят нам не присоединяться к БРИКС или какой-либо 
другой организации. Но ведь это те же самые люди, которые годами заставляли нас 
ждать у дверей Европейского союза. Ориентируясь на них, мы никогда не сможем 
построить свое будущее», - приводит слова Эрдогана Анатолийское агентство. 

Турецкий лидер добавил, что его страна «не может игнорировать тот факт, что, 
наряду со связями с континентальной Европой и Америкой, у нее есть отношения с 
Центральной Азией, Россией, Прибалтийским регионом, Дальним Востоком, есть 
глубокие исторические корни в арабской географии и со странами Персидского залива, 
тесные отношения с Африкой». «Турция не может разрывать такие связи только из-за 
того, что является членом НАТО», - подчеркнул Эрдоган. 

Он получил приглашение на предстоящий саммит БРИКС от президента России 
Владимира Путина. В среду, 25 сентября российский лидер встретился со спикером 
парламента Турции Нуманом Куртулмушем и сказал, что ждет своего турецкого коллегу 
в Казани 22 - 24 октября. 

«Совсем недавно мы с президентом Турецкой Республики, господином Эрдоганом 
встречались в Астане, в октябре увидимся еще раз в Казани, на саммите БРИКС, у нас с 
ним запланирована отдельная встреча», - сказал Путин. Глава государства добавил, что 
взаимоотношения Москвы и Анкары «развиваются весьма успешно практически по всем 
направлениям». 

Исторически Турция, находясь на географическом «распутье», более тяготеет к 
западным ценностям. Ее внутреннее благополучие в основном зависит от европейской 
экономики. Помимо этого, Турция – полноправный член Таможенного союза с Европой. 
Запад остается крупнейшим экономическим партнером Турции и основным источником 
кредита, разрушение этих отношений может представлять существенные риски как для 
экономики страны, так и для ее политики. 

Турция также должна учитывать, что на пути вступления в объединение стран 
Глобального Юга она столкнется с препятствиями, к которым, в частности, относится 
торговый дисбаланс Анкары с членами БРИКС, особенно с Китаем. По официальным 
данным, в 2023 году Турция экспортировала в Китай товаров на $3,5 млрд, а 
импортировала – на $45 млрд, что привело к значительному торговому дефициту. 

Напротив, торговые отношения Турции с ЕС гораздо более сбалансированы - $153 
млрд экспорта и $160 млрд импорта за тот же период. Запад остается крупнейшим 
экономическим партнером Турции и основным источником кредита, разрушение этих 
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отношений может представлять существенные риски как для экономики страны, так и 
для ее политики.  

Безусловно, что с экономической точки зрения, БРИКС может дать Турции 
колоссальные возможности путем предоставления доступа к кредитам и инвестициям из 
Нового банка развития (НБР) БРИКС. За последние годы альянс набрал такие обороты и 
стал настолько привлекателен для стран Глобального Юга, что в очереди на вступление 
в объединение, по данным президента Путина, уже стоят 34 страны. Последней на днях 
высказала желание присоединиться к БРИКС Буркина-Фасо. Ее премьер Апполинер 
Иоахим Кьелем де Тамбелла заявил о готовности участвовать в борьбе с 
доминированием доллара и евро в мире, а также «прийти к более справедливым 
торговым отношениям на международной арене». Делегации всех этих стран 
приглашены в Казань для обсуждения вопроса их участия в содружестве БРИКС. 

 Желание стольких государств стать членами объединения в том или ином 
статусе - фактическое признание доктрины многополярного мира, провозглашенной 
Россией. Аналитики Bloomberg предупредили, что, если так пойдет и дальше, США и 
ЕС уступят новому мировому содружеству по большинству позиций.   

Эрдоган - опытный государственный деятель с хорошим политическим чутьем, 
позволяющим ему оставаться у власти уже больше 10 лет, начинает двигаться к тому 
полюсу, который считает в настоящий момент наиболее привлекательным. Тем более, 
что на последнем неформальном саммите ЕС этим летом, куда Турция была приглашена 
впервые за последние шесть лет, Анкаре было ясно дано понять, что на вступление в ЕС 
в близкой перспективе ей рассчитывать не надо.   

Эксперты отмечают, что решение турецких властей присоединиться к БРИКС 
служит важным символическим и стратегическим шагом, и после безрезультатных 
попыток вступить в ЕС Анкара приняла решение позиционировать себя в качестве 
независимого игрока в многополярном мире. 

(Константин Мачульский, Аналитический центр ТАСС) --0-- 
 
 
 
 

Зачем Пакистану БРИКС?  
 
Объявление властей Пакистана о поданной заявке на присоединение к БРИКС 

заставило наблюдателей задаться вопросом: «насколько это желание искренне и 
всерьез?» Пакистанские аналитики обычно рассматривают БРИКС как противовес 
экономическому превосходству Запада, особенно «большой семёрки», высоко оценивая 
стремление альянса к совместному экономическому росту при суверенитете 
политических систем. Членство может принести Исламабаду существенные выгоды - 
доступ к Новому банку развития БРИКС, рост иностранных инвестиций и укрепление 
дипломатической позиции на международной арене.  
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Министерство иностранных дел Пакистана охарактеризовало это объединение стран 
как «важную группу, присоединившись к которой страна сможет сыграть важную роль в 
развитии международного сотрудничества и возрождении инклюзивной 
многосторонности». 

Отходит ли Исламабад от своей «американской траектории» и пересматривает ли 
свои внешнеполитические приоритеты в ответ на растущий интерес Вашингтона к 
сближению с Дели, или же в этой игре есть тактика, чтобы заставить Белый дом вновь 
обратить на себя внимание? 

Чтобы уравновесить растущее влияние Китая в регионе США в последние годы 
стремились наладить тесное стратегическое партнерство с Индией, особенно в вопросах 
обороны и безопасности. Исламабад не в восторге от американского заигрывания с 
Нью-Дели, особенно учитывая усилия Индии по укреплению своих позиций в 
Афганистане. 

По всем признакам, США отказались развивать отношения с Пакистаном и больше 
не полагаются на помощь Исламабада после вывода своих войск из Афганистана и 
достигнутых в Дохе договоренностей с движением Талибан. Эти изменения осознали и 
в Кабуле, который начал «кусать руку», так долго кормившую Талибан и позволившую 
этому движению взять бразды правления в Афганистане, причем не единожды, а 
дважды. 

Доктор Саид Хусейн Шахид Сохарворди, заведующий кафедрой международных 
отношений Пешаварского университета, указал в беседе с ближневосточным изданием 
The Cradle, что финансовые проблемы Пакистана, внутренние раздоры, растущая 
религиозная нетерпимость и политическая нестабильность ставят страну в 
затруднительное положение. Исламабад вынужден искать пути создания новой прочной 
основы для проведения внешней политики в нынешней геополитической обстановке. 

Сохарворди отмечает, что когда речь заходит о финансовых и экономических 
проблемах Пакистана, у США есть влияние в мировых валютных институтах, которые 
являются жизненно важными для Исламабада: «Как говорится в пословице, «нищий не 
может выбирать», и прямо сейчас Пакистан находится в трудном положении, не имея 
возможности маневрировать в этот решающий момент, когда его экономика находится 
на грани краха».  

Он отмечает, что Исламабад сегодня оказался в том положении, когда перспективы 
предоставления помощи от союзников крайне неопределенные.  

Но как долго Исламабад еще будет топтаться на месте с Вашингтоном, прежде чем 
перейти на другую сторону, чтобы спасти себя? И как долго власти Пакистана будут 
пытаться доверяться доброй воле США, прежде чем поймут, что у Вашингтона ее нет. 

Страна стоит перед необходимостью искать выход и предпринимать смелые шаги, 
которые не соответствуют известным направлениям ее внешней политики. Но 
последние шаги Исламабада свидетельствуют, что он намерен шаг за шагом двигаться в 
сторону трио Россия – Китай – Иран для расширения своих геополитических 
возможности, как это сделали многие государства Глобального Юга с появлением 
конкурирующего полюса.  



	

 
																																																																																																																																					Email:	analitika@tass.ru											

37	

Политические лидеры в Пакистане склонны не прислушиваться ко всем опасениям, 
утверждая, что членство в БРИКС соответствует комплексной политике национальной 
безопасности и продвигает геоэкономические стратегии страны, не впутывая её при 
этом в глобальную блоковую политику. Они ссылаются на членство Пакистана в 
Шанхайской организации сотрудничества (ШОС) как на прецедент, который принёс 
стратегические и дипломатические выгоды, подкрепляющие аргументы в пользу 
БРИКС. 

Несколько ключевых событий, которые произошли в последние месяцы, указывают 
на потенциальную новую тенденцию. В июне Пакистан заявил о присоединении к 
Международному транспортному коридору «Север-Юг» (INSTC) - мультимодальной 
транспортной сети протяженностью 7200 км, соединяющей Центральную Азию, 
Северную Европу, Индию, Иран, Азербайджан и Россию. При этом в Исламабаде 
официально заявили, что этот шаг сделан в ответ на приглашение президента России 
Владимира Путина.  

«Пакистан согласился присоединиться к INSTC и начал соответствующую 
процедуру», - заявил посол Пакистана в России Мухаммад Халид Джамали, выступая на 
Международном IT-форуме в Ханты-Мансийске в июне. Он также указал, что Пакистан 
запросил «у российских друзей» помощь в присоединении к БРИКС. 

И «российские друзья» готовы оказать ему эту помощь. Россия приветствует заявку 
Пакистана на вступление в БРИКС, сообщил в сентябре вице-премьер правительства РФ 
Алексей Оверчук. 

«Особые братские отношения, которые сложились между странами БРИКС, 
нациями БРИКС за все годы существования БРИКС как платформы, привлекают в 
БРИКС многие страны со всего мира. И мы рады, что Пакистан подал заявку», - сказал 
Оверчук в ходе визита в Исламабад. 

Пакистан подал заявку на вступление в БРИКС в ноябре 2023 г. Посол Пакистана в 
России Мухаммад Халид Джамали говорил, что республика рассчитывает на 
присоединение к объединению в 2024 г в период председательства в объединении 
России.  

Пакистанские эксперты рассматривают 2024 год как стратегическое окно для 
продвижения заявки на членство, хотя и признают необходимость тщательной 
дипломатической проработки и корректировки национальной политики в соответствии с 
целями БРИКС.  

Интеграция Пакистана в объединение расширит географическое разнообразие 
группы и усилит её переговорную мощь на международном уровне. Расположенный на 
перекрёстке Южной Азии, Центральной Азии и Ближнего Востока, Пакистан 
обеспечивает связность торговых и энергетических путей, необходимых для 
экономических устремлений стран БРИКС.  

Экономика Пакистана, сочетающая в себе сельскохозяйственный, промышленный и 
развивающийся технологический секторы, открывает широкие возможности для 
сотрудничества со странами БРИКС. Приверженность Пакистана мультиполярности и 
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активная роль на глобальных форумах дополняют миссию БРИКС по изменению 
системы международного управления. 

Если сравнить Пакистан с новыми членами БРИКС, станет очевидно, что он не 
только равен им, но и во многих областях превосходит их в плане потенциала  
экономического сотрудничества и стратегических выгод. Это позиционирует эту страну 
как образцового кандидата в БРИКС, готового поддержать цели группы и с толком 
использовать её коллективную поддержку и силу. 

Членство Пакистана станет поворотным моментом для дипломатической и 
экономической политики и будет означать более широкое влияние БРИКС, 
демонстрируя растущую роль объединения в глобальных делах. 

При этом экспертное сообщество выражает обеспокоенность по поводу 
потенциальных последствий слишком тесного сотрудничества с блоком, который 
считается противником западных альянсов, что может повлиять на отношения 
Пакистана с Соединёнными Штатами и Европейским союзом. 

Эксперты советуют Исламабаду проявлять осторожность из-за геополитических 
сложностей, в частности из-за напряжённости в отношениях с Индией - крупным 
игроком в БРИКС. Они полагают, что Пакистан «ходит по канату» и не может 
позволить раскачивать лодку тогда, когда он остро нуждается в финансовой поддержке 
от своих традиционных партнеров. Для экономически истощенной южноазиатской 
ядерной державы наступает критический момент.   

Хотя индийские официальные лица публично никак не отреагировали на заявление 
Исламабада о желании вступить в БРИКС, наблюдатели считают, что Пакистан может 
столкнуться с жестким сопротивлением со стороны именно Индии, которая стояла у 
истоков создания альянса. Именно Дели, по словам Мушахида Хусейна, председателя 
комитета по иностранным делам сената Пакистана, может стать «спойлером» в 
отношении заявки Пакистана на членство в БРИКС. «У Индии всегда будут проблемы, 
будь то в политике, дипломатии или крикете. Но она - не единственный игрок», - сказал 
он в интервью местным СМИ.  

«Союз Индии с американским и израильским лагерем более очевиден в текущем 
конфликте на Ближнем Востоке. Дели находится на неправильной стороне истории, 
если рассматривать общую картину», - добавил пакистанский сенатор.    

Как бы в подтверждении этой мысли в августе Пакистан удивил многих, объявив 
государственный траур на сутки в связи с убийством главы политбюро ХАМАС 
Исмаила Хании в Тегеране. Иран обвинил в этом нападении Израиль, что привело к 
значительной эскалации напряженности в регионе. 

           Политический аналитик и эксперт по Афганистану Таймур Хан считает, что 
нынешнее военное руководство Пакистана делает ставку на Россию, Иран и Китай.  По 
его словам, интеллектуальные и политические круги Пакистана рассматривают БРИКС 
как важную платформу для продвижения стратегических и экономических интересов 
страны в глобальном масштабе.  

«Еще десять лет назад США и их союзники по НАТО предпочитали игнорировать 
усилия Пакистана по восстановлению баланса с Китаем и Россией - двумя главными 
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державами в регионе, поскольку в то время отношения с Пакистаном имели решающее 
значение для поставок в Афганистан», - рассказал Хан изданию The Cradle.  

Однако после вывода американских войск из Афганистана США начали оказывать 
давление на Пакистан, чтобы тот сменил вектор своей политики, направленный на 
укрепление отношений с Россией и Китаем.  «США резко отреагировали на визит 
бывшего пакистанского премьера Имрана Хана в Россию в 2022 году», - отмечает Хан. 

После смены правительства в Исламабаде в апреле, добавляет он, Пакистан 
проявляет большую осторожность в развитии отношений с Китаем. На это указывает 
«вялый прогресс в создании китайско-пакистанского экономического коридора, 
ухудшающиеся пакистано-афганские отношения и полная неспособность Пакистана 
соответствовать растущему натиску Китая в сфере инвестиций и развитии 
экономических связей с Афганистаном», отмечает эксперт. Китайско-пакистанский 
экономический коридор был призван стать ярким примером способности Пакистана 
участвовать в значительных инфраструктурных проектах и проектах развития, 
отражающих дух сотрудничества БРИКС. 

«Напротив, главный соперник Пакистана Индия балансирует между великими 
державами намного более эффективно», - утверждает Хан. 

В сентябре госдепартамент США ввел санкции против китайского научно-
исследовательского института и нескольких других компаний за их якобы 
вовлеченность в пакистанскую ракетную программу. В октябре 2023 года Вашингтон 
уже вводил санкции против минимум трех китайских компаний за поставки в Пакистан 
продукции для развития его программы по производству баллистических ракет. По 
словам представителя Госдепартамента Мэтью Миллера, Пекинский научно-
исследовательский институт автоматизации сотрудничал с Пакистаном в области 
создания ракетных двигателей для ракет «Шахин-3» и «Абабиль». По словам Миллера, 
помимо пакистанской компании Innovative Equipment, санкции наложены на китайские 
фирмы Hubei Huachangda Intelligent Equipment Co., Universal Enterprise и Xi'an Longde 
Technology Development Co. за передачу оборудования, подпадающего под ограничения 
по ракетным технологиям. 

МИД Пакистана назвал санкции «несправедливыми и политизированными», 
введенными в продолжение «политики двойных стандартов». Таких жестких заявлений 
Исламабад в адрес Вашингтона ранее не позволял себе ни разу, отмечают аналитики.  

В заявлении от 14 сентября представитель внешнеполитического ведомства 
Пакистана Мумтаз Зехра Балоч заявила, что США внесли в санкционный список 
несколько коммерческих организаций «просто по подозрению», поскольку товары, за 
поставку которых компании были подвергнуты санкциям, не были включены ни в один 
режим экспортного контроля и не считались «чувствительными» в соответствии с 
широкими, всеобъемлющими положениями (контрольного механизма). 

Балоч написала, не называя стран и имен: «Хорошо известно, что некоторые 
правительства с легкостью обходят лицензионные ограничения на передовые военные 
технологии для своих государств, требуя при этом строгого соблюдения законов о 
нераспространении для других».  По ее мнению, санкции США являются 
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«дискриминационными, подрывающими легитимность глобального режима 
нераспространения, усиливающими военную асимметрию и ставящими под угрозу мир 
и безопасность во всем мире». 

В этом контексте Пакистан рассматривает своё потенциальное членство в БРИКС со 
смесью надежды и стратегической осмотрительности, признавая наличие как 
возможностей, так и проблем. Заявка Пакистана подчёркивает его искреннюю 
заинтересованность во вступлении в БРИКС, обусловленную и стратегическими 
соображениями, и практическими выгодами.  

(Константин Мачульский, Аналитический центр ТАСС). --0-- 
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Новости 
 
 
 
Рост экономики ХХI века сосредоточится в странах БРИКС - Путин 

МОСКВА - Президент России Владимир Путин уверен, что экономики Северной 
Америки и Европы идут по «тормозному пути, основной экономический рост ХХI века 
будет сосредоточен в странах БРИКС и государствах, которые хотят к нему 
присоединиться. 

«Современный мир вошел в эпоху коренных, необратимых изменений, формируется 
многополярная модель развития, которая запускает новую волну глобального роста на 
весь ХХI век», - сказал глава государства на Российской энергетической неделе. 

По его словам, «этот рост будет сосредоточен не в Европе и не в Северной 
Америке».  

«Конечно, фундаментальные основы европейской экономики, американской очень 
серьезные, мощные, они функционируют и будут функционировать, тормозной путь 
будет долгим. Но все-таки основной рост сосредоточиться не в Европе и Северной 
Америке, которые постепенно утрачивают свои позиции в мировой экономике, а в 
странах БРИКС и тех государствах, которые хотят присоединиться к нашему 
объединению», - указал российский лидер. 

Путин отметил, что желающие присоединиться к БРИКС «видят перспективу в 
равноправном взаимодействии с учетом национальных интересов». 

Президент РФ привел данные международной статистики, свидетельствующие о 
том, что «в 1992 году доля «Большой семерки» в мировом ВВП составляла 45%, а 
БРИКС - только 22». «По итогам 2023 года доля G7 снизилась до 30%, а БРИКС 
выросла до 36, и темп, и разрыв увеличиваются», - подчеркнул глава государства. Он 
также обратил внимание на оценки международных экспертов, по которым «в 
некоторых странах БРИКС, включая Китайскую Народную Республику, Российскую 
Федерацию, Объединенные Арабские Эмираты, Саудовскую Аравию, экономическая 
динамика будет позитивной, но относительно умеренной, тогда как лидерами по темпам 
роста станут государства так называемого глобального Юга, где пока еще невысокий 
ВВП на душу населения, достаточно низкий показатель урбанизации и при этом 
высокая рождаемость». «Это прежде всего страны Южной и Юго-Восточной Азии, а 
также Африка, включая и Экваториальную Гвинею», - уточнил Путин. Он 
приветствовал президента этой страны Теодоро Обианга Нгему Мбасого, который 
принимает участие в пленарном заседании Российской энергетической недели. (ТАСС) --
0-- 
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Тесное сотрудничество АСЕАН и БРИКС окажет положительное влияние на 
весь мир - Nikkei Asia  

ТОКИО - Более тесное экономическое сотрудничество стран - участниц Ассоциации 
государств Юго-Восточной Азии (АСЕАН) с государствами БРИКС приведет в 
долгосрочной перспективе к положительным последствиям для всего мира. Такое 
мнение высказало японское издание Nikkei Asia. 

«Эта группа из 10 стран [АСЕАН] служит наглядным примером, как разные 
экономические и политические системы могут сосуществовать совместно, укрепляя мир 
и процветание. Более тесные связи между БРИКС и АСЕАН могут не только быть 
взаимовыгодны, но и помочь спроецировать опыт АСЕАН за пределы Юго-Восточной 
Азии, что в перспективе окажет положительное влияние на весь мир», - говорится в 
колонке. 

Страны АСЕАН могут «извлечь выгоду от растущих товарных бирж» БРИКС и 
защитить свои экономики от волатильности цен, которая представляет «ключевую 
угрозу стабильности ассоциации», считает издание. Кроме того, БРИКС «играет 
ведущую роль в глобальных цепочках поставок сырья и товаров с добавленной 
стоимостью». В таких условиях усиление взаимодействия АСЕАН с объединением 
позволит странам Юго-Восточной Азии смягчить последствия грядущего «нового 
сырьевого суперцикла, обусловленного недостаточными инвестициями в добывающую 
и обрабатывающую промышленность». 

Текущая тенденция к повсеместному росту спроса на «электромобили, литиевые 
батареи, ядерную энергетику и полупроводники» - развитые отрасли экономик стран 
БРИКС - делает объединение все более привлекательным, считает Nikkei Asia. Более 
того, БРИКС может предложить АСЕАН интеграцию с платформами финансовых 
транзакций на базе технологии блокчейн, что снизит уязвимость от рисков резких 
колебаний курса США, обусловленных «падением доверия к фиатной финансовой 
системе, основанной на американской валюте». 

В августе 2023 года в БРИКС были приглашены шесть новых членов, включая 
Аргентину, однако в конце декабря она отказалась от вступления. Пять новых членов - 
Египет, Иран, ОАЭ, Саудовская Аравия и Эфиопия - начали работу в объединении 1 
января 2024 года под председательством России. В июле Малайзия, которая входит в 
Ассоциацию государств Юго-Восточной Азии, уже подала заявку на вступление в 
БРИКС. (ТАСС) --0-- 

 
 
 

Началась работа над итоговыми документами саммита БРИКС в Казани - 
Рябков 

МОСКВА - Работа над итоговыми документами предстоящего в октябре саммита 
БРИКС в Казани уже началась. Об этом сообщил замглавы МИД РФ, шерпа России в 
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БРИКС Сергей Рябков на заседании постоянного комитета Азиатской парламентской 
ассамблеи по культуре и социальным вопросам. 

«Началась работа над итоговыми документами, верстается программа. 
Аккумулируем подтверждения участия зарубежных лидеров. В программе 
запланировано отдельное заседание с участием глав развивающихся государств в 
формате «БРИКС плюс/аутрич», - сказал замминистра. 

«Мы по своей мидовской линии делаем максимум для эффективного и 
содержательного наполнения встречи лидеров. Мы уверены, что при поддержке всех 
участников БРИКС, а мы ее очень чувствуем и ей очень дорожим, год российского 
председательства будет проведен успешно», - подчеркнул Рябков. 

БРИКС основано в 2006 году Бразилией, Россией, Индией и Китаем, в 2011 году к 
нему присоединилась ЮАР. 1 января 2024 года Египет, Иран, Объединенные Арабские 
Эмираты, Саудовская Аравия и Эфиопия стали полноправными участниками группы. 
Главным событием этого года, в период председательства России, станет саммит, 
который пройдет 22 -24 октября в Казани. (ТАСС) --0-- 

 
 
 

Индонезия заинтересована в БРИКС, оценивает преимущества от 
присоединения - МИД республики 

ДЖАКАРТА - Индонезия заинтересована в присоединении БРИКС, она оценивает 
преимущества от такого шага. Об этом заявил директор второго европейского 
департамента МИД Индонезии Винарди Ханафи Лаки на полях семинара 
Международного дискуссионного клуба «Валдай» по развитию российско-
индонезийских отношений. 

«Что касается БРИКС, то мы заинтересованы. Нам надо немного изучить детали, 
ожидания от присоединения. Это еще в процессе», - сказал он, отвечая на вопрос ТАСС 
относительно перспектив членства республики в объединении. 

Дипломат также отметил, что избранный президент Индонезии Прабово Субианто 
пока не подтвердил участие в саммите БРИКС в Казани из-за близости сроков его 
проведения к дате инаугурации. «Пока точно неизвестно, запланирована инаугурация 
избранного президента (на 20 октября - прим. ТАСС)», - сказал он. 

Семинар Международного дискуссионного клуба «Валдай» по развитию российско-
индонезийских отношений открылся во вторник в Джакарте. В дискуссиях на тему 
«Индонезия - Россия: от прошлого к будущему, история и перспективы» примут участие 
представители политического руководства, эксперты и предприниматели из Индонезии, 
РФ, а также Индии и Китая.   (ТАСС) --0-- 
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БРИКС формирует справедливый миропорядок, никто не сможет этому 
помешать - глава МИД КНДР 

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ - БРИКС устанавливает справедливый и разумный 
миропорядок, никто и никак это не изменит. Об этом заявила глава МИД КНДР Цой Сон 
Хи, выступая на сессии «Будущее БРИКС: перспективы сотрудничества» в рамках IV 
Евразийского женского форума. 

«Прошло немногим более десяти лет с момента основания БРИКС, но она уже стала 
престижным объединением, которое активно способствует установлению четкого 
международного порядка. Позиции БРИКС укрепляются с каждым днем, а ее 
достижения только прибавляются с каждым годом», - подчеркнула она. 

«Установление справедливого и разумного миропорядка - это, в том числе, попытка 
противостоять любым проявлениям жестокости по отношению к женщинам и детям в 
Африке. И эту тенденцию никому и никак не удастся остановить», - добавила Цой Сон 
Хи. 

Глава МИД КНДР также отметила, что IV Евразийский женский форум 
способствует укреплению позиций БРИКС в мире, а также развитию дружбы и 
партнерства между народами и государствами объединения. 

«Я не сомневаюсь, что активное взаимодействие и поддержка всех его участников 
сделают этот форум очень успешным. Подведя итог, добавлю, что я влюблена в этот 
город, Санкт-Петербург», - заключила она. 

ТАСС выступает генеральным информационным партнером IV Евразийского 
женского форума. Организаторы форума - Совет Федерации и Межпарламентская 
ассамблея государств - участников СНГ. (ТАСС) --0-- 

 
 
 

Страны БРИКС отметили инициативу Росатома о создании Университета 
будущих технологий 

МОСКВА - Участники Цифрового форума стран БРИКС отметили в итоговой 
декларации инициативу Росатома о создании в России Университета будущих 
технологий (УБТ). 

«Отмечаем российскую презентацию о запуске Университета будущих технологий 
для подготовки специалистов в области квантовых технологий и смежных областях», - 
говорится в документе. Идея проекта обсуждалась в рамках сессии «Квантовое 
превосходство: одиночная гонка или синергия стран БРИКС?», а ранее детально была 
представлена в ходе встречи министров связи стран-участниц БРИКС, предваряющей 
форум. 

Университет будущих технологий создается как международный научно-
образовательный центр в сфере квантовых технологий, а также интегратор будущих 
технологий, включая биомедицинские и нейротехнологии, сферу новых материалов. 
Соучредителями университета станут госкорпорация «Росатом», правительство 
Москвы, Российский квантовый центр и ряд организаций-партнеров. 
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Инициатива Росатома по созданию университета была поддержана президентом 
России и вошла в перечень президентских поручений по итогам первого Форума 
будущих технологий в июле 2023 года. Планируется, что домашней площадкой 
университета станет территория инновационного центра Сколково. 

В числе ключевых задач университета - полное обеспечение до 2030 года 
российских потребностей в высококвалифицированных специалистах для 
формирующейся российской отрасли квантовых технологий. К этому сроку планируется 
открыть около 10 образовательных программ по квантовым вычислениям и 
технологиям, квантовым сенсорам, квантовым коммуникациям, новым материалам, 
биотехнологиям. Число подготовленных специалистов, способных закрыть начальный 
кадровый запрос страны в сфере квантовых и будущих технологий, к этому времени 
составит более 500 человек. На пространстве БРИКС в 2025 году будут открыты сетевые 
образовательные программы и программы двойных дипломов по обучению передовым 
разработкам в сфере перспективных технологий. (ТАСС) --0-- 

 
 
 

Страны БРИКС будут совместно развивать квантовые технологии - Шадаев 
КАЗАНЬ - Страны БРИКС будут взаимодействовать в развитии квантовых 

технологий, а Россия с Китаем планирует прорабатывать развитие и обучение языковых 
моделей. Об этом сообщил журналистам министр цифрового развития РФ Максут 
Шадаев. 

«Мы сегодня отдельно обсуждали, что действительно есть такие технологии чуть 
более перспективные, с точки зрения получения практических результатов. Это 
квантовые вычисления и квантовые криптографии. Здесь мы договорились, что будем 
взаимодействовать», - сказал Шадаев по итогам встречи с министрами связи стран 
БРИКС. 

Кроме того, министр отметил, что с партнерами из Китая планируется проработка 
развития и обучения языковых моделей, которые используются в узких направлениях 
отраслей экономики. «Ни одна страна не может быть полностью независима и 
конкурентна. Поэтому здесь главный вопрос в том, что мы должны искать точки 
взаимодействия, и дружеские страны должны какую-то кооперацию проводить. Иначе 
просто бороться с монополией, с теми ограничениями, которые вводят западные страны, 
будет очень тяжело», - добавил министр. (ТАСС) --0-- 

 
 
 

Палестина ждет помощи БРИКС в восстановлении, заявили в ассоциации 
палестинцев Бразилии 

РИО-ДЕ-ЖАНЕЙРО - БРИКС могла бы возглавить процесс восстановления сектора 
Газа вместо западных государств, которые должны перестать играть решающую роль на 
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Ближнем Востоке. Об этом в интервью местному изданию Brasil de Fato заявил 
президент Арабо-палестинской федерации Бразилии Валид Рабах. 

«Восстановление Газы не может оставаться только в руках Запада. Это невозможно. 
Что касается Палестины, то в этом вопросе Запад не может играть никакой руководящей 
роли, особенно Соединенные Штаты. Поэтому мы стремимся к тому, чтобы Бразилия 
возглавила БРИКС или приложила усилия в этом направлении», - сказал он. 

По его словам, роль БРИКС в международных отношениях возросла, поэтому 
организация должна брать на себя большую ответственность. «Неслучайно петиция о 
расследовании геноцида [в секторе Газа] исходит от страны БРИКС - Южно-
Африканской Республики, которая сама пострадала от апартеида», - добавил он. 

Рабах также сравнил конфликт Израиля и палестинского движения ХАМАС с 
войнами, которые вели государства Запада против развивающихся стран. «Было ли у 
США право на самооборону во Вьетнаме? Или, может быть, у британцев было это право 
в Индии? Или у бельгийцев в Конго? Или португальцы и испанцы тоже имели это право 
на самооборону, когда истребляли индейское население?», - заявил он. По оценкам 
Рабаха, влияние западных государств на Ближнем Востоке уменьшается, что также 
создает возможности для БРИКС в регионе. «Упадок западного доминирования должен 
привести к реконфигурации власти в регионе. Иран и Саудовская Аравия [уже] 
обменялись рукопожатиями», - заключил он. 

Ситуация на Ближнем Востоке резко обострилась после проникновения боевиков 
ХАМАС из сектора Газа на территорию Израиля 7 октября, сопровождавшегося 
захватом заложников. Радикалы назвали эту атаку ответом на действия израильских 
властей против мечети Аль-Акса в Иерусалиме. Израиль объявил о полной блокаде Газы 
и начал наносить ответные удары по анклаву и отдельным районам Ливана и Сирии. 
Столкновения происходят и на Западном берегу реки Иордан. (ТАСС) --0-- 

 
 
 

 Доклад об альтернативных платежных системах подготовят к саммиту 
БРИКС в Казани - Лавров 

МОСКВА - Доклад о вариантах создания альтернативных платежных платформ для 
расчетов между странами - участницами БРИКС подготовят к саммиту объединения в 
Казани. Об этом заявил глава МИД РФ Сергей Лавров в интервью телеканалу Sky News 
Arabia. 

Глава российского дипведомства напомнил, что на саммите БРИКС в августе 2023 
года в Йоханнесбурге президент Бразилии Луис Инасиу Лула да Силва выдвинул на 
рассмотрение инициативу о создании альтернативной платежной системы для всех 
членов объединения и заинтересованных стран. 

«Поручение (о разработке альтернативных систем расчетов - прим. ТАСС) было 
записано к саммиту в Казани, который будет проводить президент России Владимир 
Путин, - отметил Лавров. - Мы должны получить доклад министров финансов и 
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центральных банков стран - участниц БРИКС о том, как создавать альтернативные 
платежные платформы». 

Глава МИД РФ также обратил внимание на рост торговли России с другими 
государствами в национальных валютах. «С Китайской Народной Республикой более 90 
процентов нашего торгового оборота осуществляем в национальных валютах, не 
используя доллар. В торговых отношениях с Индией этот показатель достигает 60 
процентов, - отметил он. - С большинством стран начинаем переходить именно на такие 
формы взаимодействия». 

«Понятно, что США продолжают печатать доллары и за счет этих 
малообеспеченных купюр продолжают свою политику экономического давления на 
другие государства. Но эта эпоха уже катится к закату», - заключил Лавров. 

Объединение БРИКС было создано в 2006 году Бразилией, Россией, Индией и 
Китаем, в 2011 году к нему присоединилась ЮАР. 1 января 2024 года Египет, Иран, 
ОАЭ, Саудовская Аравия и Эфиопия стали полноправными участниками группы. В 
текущем году РФ председательствует в объединении. Главным событием 2024 года для 
БРИКС станет саммит, который пройдет в Казани во второй половине октября. --0-- 

 
 
 

Глава Республики Сербской Милорад Додик подтвердил свое участие в саммите 
БРИКС 

БЕЛГРАД - Президент Республики Сербской (энтитет Боснии и Герцеговины) 
Милорад Додик заявил о том, что получил приглашение принять участие в саммите 
БРИКС в Казани и прибудет на место проведения мероприятия уже 19 октября. Об этом 
он сообщил в пятницу утром в эфире телеканала TV Pink. 

«Я получил приглашение, и я поеду в Казань, буду там уже 19 октября. Республика 
Сербская не имеет международного статуса, но для нас очень важно, что в этом статусе 
мы можем быть наблюдателями на этом мероприятии и частью общей атмосферы», - 
отметил Милорад Додик, добавив, что рассчитывает провести ряд встреч с участниками 
форума. 

Глава Республики Сербской подчеркнул, что принял приглашение посетить форум в 
Казани, несмотря на то, что против него «снова будет работать пропаганда и, возможно, 
будут введены какие-то новые санкции». 

БРИКС основана в 2006 году Бразилией, Россией, Индией и Китаем, в 2011 году к 
ней присоединилась ЮАР. 1 января 2024 года Египет, Иран, ОАЭ, Саудовская Аравия и 
Эфиопия стали полноправными участниками группы. В этом году Москва 
председательствует в объединении. Главным событием станет саммит БРИКС с 22 по 24 
октября в Казани. (ТАСС) --0-- 
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Президент Аргентины признал, что недооценил Китай как торгового 
партнера 

БУЭНОС-АЙРЕС - Президент Аргентины Хавьер Милей, выступавший против 
продвижения отношений с Пекином на государственном уровне, признал, что 
недооценивал Китай в качестве торгового партнера, и сообщил о своей готовящейся 
поездке в КНР. 

«Китай меня очень приятно удивил. Например, у нас прошла встреча с послом 
[Китая]. И на следующий день нам разблокировали [валютный] своп. Более того, на 
самом деле Китай - это интересный торговый партнер, потому что они ничего не 
требуют. Единственное, о чем они просят, - это, чтобы их не беспокоили», - сказал он в 
воскресенье в эфире телеканала Telefe. 

Милей также заявил, что собирается поехать в Китай в январе следующего года. 
В середине июня Центробанк Аргентины сообщил, что Китай одобрил продление 

действия предоставленного южноамериканской республике валютного свопа на $5 млрд 
на 12 месяцев. 

Милей, вступивший в должность президента 10 декабря прошлого года, 
неоднократно говорил, что считает приоритетными партнерами Аргентины либеральные 
демократии и страны Запада, особенно США и Израиль. Он подчеркивал, что не 
намерен продвигать межгосударственные отношения с Бразилией, Китаем и Россией. В 
то же время аргентинский лидер утверждал, что не будет мешать частному бизнесу 
вести дела с этими странами. (ТАСС) --0-- 

 
 
 

Госэкспертиза одобрила строительство «дальневосточного» маршрута 
поставок газа в Китай 

МОСКВА - Главгосэкспертиза выдала положительное заключение на строительство 
«Газпромом» «дальневосточного» маршрута поставок газа в Китай, следует из 
заключения экспертизы. 

«Газопровод-отвод от МГ (магистрального газопровода - прим. ТАСС) Сахалин - 
Хабаровск - Владивосток до государственной границы КНР» Этап 1. Участок 
газопровода-отвода от МГ Сахалин - Хабаровск - Владивосток до ГИС» <…>. Результат 
экспертизы: Положительное заключение», - сказано в документе. 

Строительство планируется провести в Лесозаводском районе Приморского края. 
Ранее глава «Газпрома» Алексей Миллер сообщал, что газ в объеме 10 млрд куб. 

метров в год пойдет в Китай по «дальневосточному» маршруту в конце января 2027 
года, строительство ведется строго по графику. 

Соглашение по поставкам газа по «дальневосточному маршруту» было подписано в 
Москве и в Пекине 31 января 2023 года, оно определяет условия сотрудничества по 
поставкам в том числе по трансграничному участку газопровода через реку Уссури в 
районе городов Дальнереченск в РФ и Хулинь в КНР. Долгосрочный договор на 



	

 
																																																																																																																																					Email:	analitika@tass.ru											

49	

поставку 10 млрд куб. метров газа по этому маршруту «Газпром» и китайская CNPC 
подписали в начале февраля 2022 года. (ТАСС) --0-- 

 
 
 

Китай успешно запустил первый возвращаемый спутник для экспериментов 
Shijian-19 

ПЕКИН - Китай успешно вывел на орбиту первый возвращаемый спутник КНР для 
проведения экспериментов Shijian-19 («Шицзянь-19»). Об этом сообщила Китайская 
корпорация аэрокосмической науки и техники. 

Как уточняется на ее странице в социальной сети WeChat, старт был осуществлен в 
18:30 по пекинскому времени (13:30 мск) с космодрома Цзюцюань на севере страны при 
помощи ракеты CZ-2D («Чанчжэн-2-ди»). Для носителей типа «Чанчжэн» это 537-й 
запуск. 

Shijian-19 будет использоваться для проведения различных испытаний в условиях 
микрогравитации. В частности, планируется протестировать семена, отобранные 
селекционными лабораториями южной провинции Хайнань, восточной провинции 
Аньхой и Министерством сельского хозяйства Китая. Ключевая задача - опробовать 
новые космические технологии. 

Как отмечается, этот аппарат несет полезную нагрузку пяти стран, включая 
Пакистан и Таиланд. Ожидается, что такие возвращаемые спутники позволят снизить 
эксплуатационные расходы и ускорить процесс внедрения ряда передовых разработок. 

CZ-2D - двухступенчатая жидкотопливная ракета с диаметром обтекателя 3,35 
метра. Она достигает 40,7 м в длину и способна вывести на низкую околоземную орбиту 
до 3,5 т полезного груза, а на солнечно-синхронную (высота 700 км) - 1,3 т. КНР 
осуществила ее запуск в 92-й раз. 

Пекин активно развивает национальную космическую программу, разрабатывая 
метеорологические, телекоммуникационные и навигационные спутники и технологии, 
предназначенные для освоения Луны. При поддержке государства китайские 
специалисты реализуют проекты исследования астероидов и Марса. На орбите 
функционирует космическая станция Китая, которая готова для международного 
сотрудничества. В 2023 году КНР осуществила 67 запусков, а в 2024 году их количество 
планируется довести примерно до 100. (ТАСС) --0-- 

 
 
 

КНР и РФ создадут справедливую систему глобального управления - Ван И 
ПЕКИН - Китай и Россия объединенными усилиями будут содействовать 

формированию более справедливой системы глобального управления. Об этом заявил 
министр иностранных дел республики Ван И на встрече со своим российским коллегой 
Сергеем Лавровым в Нью-Йорке. 
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«Китай и РФ продолжат высоко нести знамя [принципа] многосторонности, 
отстаивать цели и принципы Устава ООН, продвигать более справедливую и 
рациональную систему глобального управления», - приводит слова Ван И сайт 
китайского внешнеполитического ведомства. 

«Мы будем всеми силами поддерживать роль России как председателя БРИКС, 
обеспечивать успешное проведение саммита объединения в Казани, откроем новую 
страницу в сотрудничестве на его площадке», - уточнил министр. 

Группа БРИКС основана в 2006 году Бразилией, Россией, Индией и Китаем, в 2011 
году к ней присоединилась ЮАР. 1 января 2024 года Египет, Иран, Объединенные 
Арабские Эмираты, Саудовская Аравия и Эфиопия стали полноправными участниками 
группы. Главным событием этого года, в период председательства России, станет 
саммит, который пройдет 22-24 октября в Казани. (ТАСС) --0-- 

 
 
 

Россия в августе увеличила поставки СПГ Китаю на 32,9%, до 872 тыс. тонн 
ПЕКИН - Объем поставок российского сжиженного природного газа (СПГ) в Китай 

в августе увеличился по сравнению с июлем на 32,9%, до 872 тыс. тонн. Об 
свидетельствуют данные Главного таможенного управления КНР. 

Согласно обновленной статистике ведомства, по стоимости импорт вырос на 34,8%, 
до $507 млн. Однако в январе - августе показатель снизился примерно на 17,3% в 
годовом исчислении и составил $2,94 млрд. В физическом эквиваленте поставки за 
восемь месяцев сократились по сравнению с аналогичным периодом 2023 года на 7,4%, 
до 5,04 млн тонн. 

РФ продолжает находиться на четвертом месте среди поставщиков СПГ Китаю. 
Первую строчку в рейтинге стран - экспортеров этого энергоносителя по-прежнему 
занимает Австралия: за январь - август она продала КНР 17,22 млн тонн (увеличение на 
10,2%). 

Далее по объему поставок следуют Катар (примерно 11,58 млн тонн, повышение на 
7,6%) и Малайзия (увеличение на 17,9%, до 5,56 млн тонн). США занимают пятое место 
(2,58 млн тонн, рост на 43,1%). 

Россия - ведущий экспортер энергоносителей в Китай. В 2023 году он нарастил 
закупки СПГ из РФ на 23%, до 8 млн тонн. (ТАСС) --0-- 

 
 
 

В странах БРИКС будет создана единая наукометрическая база данных - 
Фальков 

МОСКВА - Министры науки, технологий и инноваций стран БРИКС договорились о 
создании единой наукометрической базы данных. Об этом сообщил министр науки и 
высшего образования РФ Валерий Фальков журналистам по завершении встречи 
министров, которая состоялась в Москве. 
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«Сегодня особое внимание было уделено формированию общих подходов к 
созданию наукометрических баз данных. Многие коллеги откликнулись на предложение 
России. И здесь уже определенную часть пути мы прошли, инициатива в целом 
поддержана, в том числе, она нашла отражение в Московской декларации», - рассказал 
Фальков. 

На следующей встрече министров, которая состоится в Бразилии в 2025 году, как 
отметил Фальков, «будет создана рабочая группа и проведена большая работа с тем, 
чтобы такого рода наукометрическая база данных была единая для всех стран». 

По итогам встречи подписана Московская декларация и календарь совместных 
мероприятий на 2024-2025 годы. Подписи под документами поставили главы делегаций 
РФ, КНР, ОАЭ, Бразилии, Индии, Ирана, Египта, Эфиопии, ЮАР. 

Фальков также рассказал, что многие коллеги с благодарностью приняли 
приглашение на Конгресс молодых ученых, который состоится в ноябре на федеральной 
территории «Сириус». Там же пройдут форум молодых ученых БРИКС и форум 
молодых инноваторов БРИКС. (ТАСС) --0-- 

 
 
 

Сумма контрактов по экспорту в страны БРИКС+ превысила 21 млрд рублей 
– Собянин  

МОСКВА - Общая сумма контрактов по экспорту из Москвы в страны БРИКС+ на 
сегодняшний день превысила 21 млрд рублей. Об этом сообщил в своем телеграм-
канале мэр Москвы Сергей Собянин. 

«С помощью Московского экспортного центра сумма контрактов увеличилась с 3,1 
млрд рублей в 2021 году до 8,5 млрд в 2023-м. А общая сумма контрактов с БРИКС+ на 
сегодняшний день превысила 21 млрд рублей», - говорится в сообщении. 

Мэр отмечает, что самыми популярными направлениями для экспорта стали Китай, 
Индия, Иран, ОАЭ и Бразилия. Так, на китайском рынке появились поставщики кино, 
анимации и высокотехнологичных решений. В Индию вышли разработчики 3D-
решений, программного обеспечения для финансового сектора и образования, а также 
поставщики медиаконтента. А в ОАЭ начали поставлять VR-решения для медицины и 
обучения промышленной безопасности, стоматологические симуляторы, платежные 
решения для бизнеса, лекарства для животных и товары для детей. 

Собянин подчеркивает, что сегодня столица предлагает поддержку по трем 
ключевым направлениям: обучение и подготовка к работе на иностранных рынках, 
продвижение и продажи за рубежом, а также финансовые инструменты в виде грантов и 
предэкспортного льготного кредитования. (ТАСС) --0-- 

  
  



	

 
																																																																																																																																					Email:	analitika@tass.ru											

52	

 
В БРИКС сейчас считают нецелесообразным новое расширение - Лавров 

ООН - Все страны - участники БРИКС сейчас считают нецелесообразным прием 
новых членов в организацию. На данном этапе принято решение адаптировать 
существующую структуру, заявил глава МИД РФ Сергей Лавров на пресс-конференции 
по итогам участия в неделе высокого уровня 79-й сессии Генассамблеи ООН. 

«Что касается перспектив расширения БРИКС, на данном этапе все члены считают 
целесообразным пока не принимать новых решений и адаптировать организацию, 
объединение единомышленников. Было нас 5, стало 10. Конечно, это требует какого-то 
привыкания и плавного вхождения новых членов в работу с учетом тех традиций, 
которые сложились за годы существования пятерки», - сказал Лавров. 

Он добавил, что на предстоящем саммите БРИКС в Казани представят предложения 
о том, как могли бы выглядеть модальности новой категории стран-партнеров 
организации. Так, более 20 стран желают стать партнерами, еще около 10 - 
поддерживать постоянные контакты. «Решение принимается президентом [РФ 
Владимиром Путиным]. Мне не с руки сейчас предрешать то, как они договорятся, но 
это будет, конечно же, объявлено», - добавил Лавров. (ТАСС) --0-- 

   
 
 

Усиление БРИКС поможет сохранить мир и международный баланс - спикер 
парламента Турции 

АНКАРА - Спикер парламента Турции Нуман Куртулмуш заявил, что усиление 
БРИКС поможет сохранить мир и баланс на международной арене, а вероятное членство 
Анкары в БРИКС не является альтернативой ее месту в НАТО. Об этом он сказал 
журналистам по возвращении из России, где находился с визитом. 

«БРИКС - это главным образом организация экономического сотрудничества. НАТО 
- это организация сотрудничества в сфере обороны. Турция является членом НАТО, но 
она также сотрудничает и с Россией. Турция никогда не рассматривала эти отношения 
как альтернативу друг другу. И мы всегда категорически заявляли, что так не думаем и 
против такого понимания ситуации. Я считаю, что усиление БРИКС и создание тем 
самым международного баланса будет эффективным шагом для сохранения мира во 
всем мире», - приводит слова Куртулмуша газета Hürriyet. 

Говоря о состоянии глобальной безопасности, спикер парламента отметил, что, 
«кажется, мир быстро движется к катастрофе». «Наиболее практичным выходом из этой 
турбулентности является создание новой глобальной системы. Конечно, никто не хочет 
отдавать свои привилегии или прощаться с выгодным положением в мировой системе. Я 
понимаю, что это все очень сложные процессы. Но очевидно также и то, что процесс 
созревания идей, требующих таких радикальных изменений, идет», - сказал он. 

Куртулмуш напомнил, что Турция выступает за реформирование системы ООН, в 
частности ее Совета Безопасности. «Я надеюсь, что страны, имеющие право вето [в СБ 
ООН], не будут защищать сохранение такого искаженного мирового порядка. Право 
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вето в новой системе никому не даст преимущества, но переход к новой системе требует 
подготовки», - считает политик. 

Он также отметил, что нынешнюю международную систему, «основанную на 
правилах, разрушил своими действиями Израиль, а США и Запад стояли в стороне и 
даже аплодировали краху этого порядка». (ТАСС) --0-- 

 
 
 

В Татарстане идет активная работа по обеспечению кибербезопасности во 
время саммита БРИКС 

ИННОПОЛИС - Специалисты ведут активную подготовку для обеспечения 
кибербезопасности во время саммита БРИКС, который пройдет в Казани в октябре. Об 
этом ТАСС сообщил глава Минцифры Татарстана Айрат Хайруллин в кулуарах 
Цифрового форума БРИКС. 

«Подготовка идет полным ходом и по линии IT, и по линии связи, и по линии 
кибербезопасности», - сказал он. 

Хайруллин отметил, что вопрос обеспечения кибербезопасности активно 
обсуждался и на Цифровом форуме БРИКС. По его словам, у России в этом 
направлении есть большой опыт, который может оказаться полезным для партнеров из 
других стран. 

«Мы можем нашим коллегам быть полезны в кибербезе, это точно. Это не просто 
слова, это проверено временем. Начиная от Игр будущего, заканчивая беспрецедентной 
нагрузкой в течение последних трех лет, связанной с СВО, когда зловредные 
программы, люди, преступники из так называемых недружеских стран пытались 
навредить и принести ущерб нашей инфраструктуре, чего им не удалось. Все работает в 
штатном режиме», - добавил глава Минцифры республики. 

Цифровой форум БРИКС проходит в городе Иннополисе Республики Татарстан с 26 
по 27 сентября в рамках председательства Российской Федерации в объединении 
БРИКС. Организатором мероприятия выступает Минцифры России. Форум является 
платформой для содействия обмену информацией и знаниями, практиками и 
тенденциями, инициативами и результатами цифрового развития стран БРИКС. --0-- 

 
 
 

Экваториальная Гвинея хотела бы поддержки РФ во вступлении в БРИКС - 
президент 

МОСКВА - Экваториальная Гвинея надеется на поддержку со стороны России во 
вступлении африканской республики в БРИКС. Такое заявление сделал президент 
Экваториальной Гвинеи Теодоро Обианг Нгема Мбасого на встрече в Кремле с 
российским президентом Владимиром Путиным. 
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 Обианг Нгема Мбасого также выразил пожелание, «чтобы Россия поддержала 
страну во вступлении в БРИКС, поскольку сейчас это является надеждой» для 
Экваториальной Гвинеи. 

Заявки на вступление в БРИКС подали несколько десятков стран. В настоящий 
момент в объединении рассматривает идея партнеров БРИКС, которые будут 
участвовать во всех мероприятиях, однако пока не будут обладать правом голоса, 
рассказывал помощник президента РФ Юрий Ушаков. (ТАСС) --0-- 

 
 
 

Премьер Буркина-Фасо выступил за членство страны в БРИКС 
РАБАТ - Премьер-министр Буркина-Фасо Аполлинер Иоахим Кьелем де Тамбела на 

встрече с послом России в стране Игорем Мартыновым попросил о возможности 
вступить в БРИКС для борьбы с «доминированием доллара и евро» и реализации более 
справедливых торговых отношений на международной арене. 

«[Тамбела] также выступил за вхождение Буркина-Фасо в объединение стран 
БРИКС <...>, чтобы, по его словам, «бороться с доминированием доллара и евро» и 
прийти к «более справедливым торговым отношениям на международной арене», - 
говорится в заявлении, опубликованном в Facebook (запрещен в России; принадлежит 
корпорации Meta, признанной в РФ экстремистской) правительством 
западноафриканской республики по итогам состоявшейся в понедельник встречи. 

Премьер также отметил, что у РФ и Буркина-Фасо «одинаковое политическое 
видение», а Москва выступает стратегическим партнером на нескольких уровнях: 
дипломатическом, военном и экономическом. По словам главы буркинийского 
правительства, страна намерена укреплять сотрудничество с РФ, в том числе в 
экономической сфере. Кроме того, де Тамбела выступил за установление прямого 
авиасообщения между Москвой и Уагадугу. Посол РФ в свою очередь выразил желание 
российской стороны воплотить в жизнь проект АЭС в Буркина-Фасо. 

«Эта встреча была очень плодотворной и успешной. Мы находимся на одной волне, 
что касается наших подходов к двустороннему сотрудничеству. Мы также затронули 
усиление нашего сотрудничества во всех сферах», - приводятся в заявлении слова 
дипломата. 

В июне 2023 года правительство Буркина-Фасо подписало с БРИКС меморандум о 
сотрудничестве. В частности, стороны договорились о взаимодействии в сферах 
экономики, здравоохранения, образования и других областях. Оливия Руамба, глава 
МИД Буркина-Фасо на тот момент, выразила уверенность, что партнерство будет 
осуществляться на принципах взаимной выгоды и взаимоуважения. (ТАСС) --0-- 
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Турпоток в Россию из Ирана в первой половине 2024 г. вырос на 28% - МЭР 

МОСКВА - Туристический поток из Ирана в Россию по итогам первого полугодия 
2024 года увеличился на 28% по сравнению с таким же периодом прошлого года - до 18 
тыс. поездок, сообщил министр экономического развития РФ Максим Решетников на 
встрече с министром экономики и финансов Ирана Абдольнасером Хеммати. 

«Взаимный турпоток в прошлом году вырос на 52% и превысил допандемийный 
уровень. За первое полугодие 2024 года этот показатель составил более 26 тыс. поездок, 
из них 18 тыс. поездок совершено иранскими туристами в Россию - это на 28% больше, 
чем за аналогичный период прошлого года», - сказал Решетников, слова которого 
приводят в пресс-службе Минэкономразвития. 

По его словам, рост взаимных туристических поездок стимулирует прямое 
авиасообщение и групповые безвизовые поездки между двумя странами. За прошедшие 
полгода количество рейсов между Россией и Ираном возрос более чем вдвое. 
Расширилась география полетов, открылись новые маршруты - Санкт-Петербург - 
Тегеран, Сочи-Тегеран и Грозный-Тегеран. 

«С начала этого года российские и иранские компании начали реализацию 
турпродуктов под безвизовые поездки. Спрос на безвизовые путешествия у жителей 
наших стран постоянно растет. Также с августа прошлого года иранские туристы 
получили возможность получать электронную визу для путешествий по России. С 
начала 2024 года этой возможностью воспользовались более 12,5 тыс. иранских 
туристов», - подчеркнул глава Минэкономразвития РФ. 

Решетников добавил, что Иран является одним из наиболее перспективных 
туристических партнеров России. (ТАСС) --0-- 

 
 
 

МИД Индии рекомендовал воздержаться от поездок в Иран 
НЬЮ-ДЕЛИ - Министерство иностранных дел Индии рекомендовало гражданам 

страны воздержаться от поездок в Иран в связи с эскалацией напряженности в регионе. 
Соответствующее сообщение ведомство распространило на своем официальном сайте. 

"Мы внимательно следим за недавним обострением ситуации в области 
безопасности в регионе. Гражданам Индии рекомендуется избегать любых не связанных 
с необходимостью поездок в Иран. Те, кто в настоящее время проживает в Иране, 
должны сохранять бдительность и оставаться на связи с посольством Индии в 
Тегеране", - сказано в сообщении. 

Ранее посольство Индии в Тель-Авиве призвало своих граждан проявлять 
осторожность и избегать ненужных поездок внутри страны. Аналогичные рекомендации 
в прошлом месяце были переданы индийским гражданам в Ливане. 

Вечером 1 октября Иран нанес массированный ракетный удар по Израилю в ответ на 
убийства ключевых лиц в руководстве движений ХАМАС, "Хезболлах" и Корпуса 
стражей исламской революции (КСИР). В Тегеране заявили, что 90% ракет успешно 
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поразили назначенные цели, Израиль же утверждает, что Иран запустил около 180 ракет 
и большая их часть перехвачена. 

Израильский Генштаб обещал "выбрать время" и удивить ответом на атаку, а 
верховный лидер Ирана аятолла Али Хаменеи на иврите предупредил, что удары по 
Израилю будут еще более масштабными. (ТАСС) --0-- 

 
 
 

Казахстанские авиакомпании будут облетать воздушное пространство Ирана 
АСТАНА - Власти Казахстана рекомендовали местным авиакомпаниям облетать 

воздушное пространство Ирана из-за обострения ситуации на Ближнем Востоке. Об 
этом сообщили в пресс-службе Министерства транспорта Казахстана. 

"В связи с обострением ситуации на Ближнем Востоке казахстанским 
авиакомпаниям рекомендовано облетать воздушное пространство Ирана и выбирать 
альтернативные маршруты, а также руководствоваться ранее направленным указаниям и 
рекомендациям по полетам в соответствующем регионе", - говорится в сообщении. 

Вечером 1 октября Корпус стражей исламской революции (КСИР, элитные части ВС 
Ирана) нанес массированный удар баллистическими и гиперзвуковыми ракетами по 
Израилю. Воздушная тревога была объявлена на всей территории еврейского 
государства, населению было предписано укрыться в убежищах. В КСИР заявили, что 
90% ракет успешно поразили назначенные цели. 

Иран, сообщили в Израиле, запустил по израильской территории около 180 ракет, 
большая их часть перехвачена. Израильская армия заверила, что атака Ирана не нанесла 
ущерба боеспособности ВВС страны. (ТАСС) --0-- 

 
 
 

ДОМ.РФ планирует выпуск межгосударственного стандарта "зеленого" 
строительства в 2026 г. 

ЕКАТЕРИНБУРГ - ДОМ.РФ планирует в следующем году в пилотном режиме 
протестировать создаваемый межгосударственный стандарт строительства "зеленых" 
многоквартирных домов, который ориентирован на страны Евразийского 
экономического союза и СНГ, а в 2026 году - выпустить этот стандарт. 

Об этом сообщил руководитель направления подразделения "Устойчивое развитие и 
зеленое строительство" ДОМ.РФ Артем Селезнев на круглом столе БРИКС по 
"зеленому" строительству на Международном строительном форуме 100+ TechnoBuild в 
Екатеринбурге. 

"На базе многоквартирного ГОСТа "зеленого" мы разрабатываем 
межгосударственный стандарт, который планируем к внедрению, пилотированию в 
следующем году и к выпуску в 2025-2026 годах", - рассказал он. 

Ранее отмечалось, что создание межгосударственного стандарта масштабирует опыт 
применения "зеленого" ГОСТ Р, утвержденного в России в 2022 году, на страны 
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Евразийского экономического союза и Содружества Независимых Государств. После 
утверждения МГС заменит текущий национальный стандарт ГОСТ Р. 

Международный форум и выставка 100+ TechnoBuild проходит с 1 по 4 октября в 
Екатеринбурге. Деловая программа мероприятия состоит из 220 секций, на которых 
выступят около 1 тыс. спикеров. Выставка заняла 40 тыс. кв. м, в ней примут участие 
около 600 компаний из 38 регионов, 76 городов РФ и 5 стран: Ирана, ОАЭ, Турции, 
представительства Китая и Италии. 2 октября на площадке форума обсудят "зеленое" 
строительство - на сессии ТАСС участники расскажут, в частности, об актуальных 
вопросах "зеленого" строительства в России, роли "зеленой" стандартизации и 
международного сотрудничества в трансформации строительной отрасли. (ТАСС) --0-- 
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Календарь мероприятий БРИКС на сентябрь-
октябрь 2024 года 

 
 
8-9 октября - 4-я Встреча заместителей министров финансов и управляющих 
центральными банками стран БРИКС (Казань/Москва/ВКС)	
	
10-11 октября - 16-я встреча глав ведомств по интеллектуальной  собственности 
стран БРИКС (Москва)	
	
14 октября - 3-й Семинар по вопросам правоохранительного сотрудничества 
(Москва)	
	
17-18 октября - Итоговое заседание рабочих групп Делового совета БРИКС	
 (Москва)	
	
17-18 октября - Форум ректоров университетов стран БРИКС (Москва)	
	
17-18 октября - Деловой форум БРИКС (Москва)	
 
17-18 октября - Заседание Делового совета БРИКС (Москва)	
 
17-21 октября - 3-е заседание шерп/су-шерп стран БРИКС (Казань)	
 
20-21 октября - Научно-образовательный конгресс БРИКС по вопросам экологии и 
изменения климата (Федеральная территория «Сириус»)	
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